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Темой этого номера стала инновационная деятельность «Газпрома». Бытует мнение, что 
топливно-энергетический комплекс – это своего рода проклятие России, которое пре-
пятствует развитию высокотехнологичной экономики. Однако на самом деле современ-
ный ТЭК – настоящий локомотив модернизации российской промышленности, а «Газ-
пром» – крупнейший потребитель инноваций, способствующий развитию машиностро-
ения, металлургии, судостроения, космической сферы и т. д. Кроме того, корпорация 
обладает мощной научной базой.

В мае текущего года «Севернефтегазпром» получил первый газ из туронских отло-
жений Южно-Русского месторождения. Это трудноизвлекаемые запасы газа, которые 
залегают выше сеномана, как правило, на глубине 810–840 м. Их особенность заключа-
ется в неоднородности и изменчивости по литологическому составу, низкой проницае-
мости коллекторов. Основная сложность при освоении таких пластов – работа при тем-
пературах, близких к отрицательным, что приводит к образованию гидратов в процессе 
эксплуатации. До сих пор промышленным освоением туронских отложений природного 
газа в нашей стране никто не занимался, хотя его запасы только в Западной Сибири оце-
ниваются как минимум в несколько триллионов кубометров. Интервью с генеральным 
директором ОАО «Севернефтегазпром» Станиславом Цыганковым читайте на стр. 10–13.

О планах ОАО «Газпром нефтехим Салават» по созданию Всероссийского центра 
газовой химии, а на его базе – Индустриального парка, который позволит сформиро-
вать в районе Салавата зону малого бизнеса, ориентированного на выпуск конечной 
продукции из сырья действующих здесь крупнотоннажных производств, читайте на стр. 
36–39. А заместитель Председателя Правления – заместитель генерального директора 
по логистике, переработке и сбыту ОАО «Газпром нефть» Анатолий Чернер рассказы-
вает о планах своей компании по модернизации нефтеперерабатывающих заводов 
(см. стр. 14–17).

С космическими проектами «Газпрома» знакомит генеральный конструктор, руко-
водитель головного конструкторского бюро ОАО «Газпром космические системы» 
Николай Севастьянов (см. стр. 42–44). В настоящее время в производстве находятся 
три спутника – «Ямал-300», «Ямал-402» и «Ямал-401» со сроком запуска в 2011, 
2012 и 2013 годах соответственно. Делает спутники ОАО «“Информационные спутнико-
вые системы” имени академика М. Ф. Решетнёва». Интервью генерального директора 
этого предприятия Николая Тестоедова читайте на стр. 45–47.

Все знают, что «Газпрому» принадлежит 50 % акций «Белтрансгаза». Однако россий-
ская корпорация владеет пакетом акций (51 %) еще одного белорусского предприятия – 
ОАО «Брестгазаппарат», которое занимается выпуском газовых, электрических и комби-
нированных плит. Интервью его руководителя Анатолия Морозова опубликовано на стр. 
28–30.

В рубрике «Культура» мы представляем писателя, журналиста, сценариста и изда-
теля Александра Житинского, автора известной книги «Путешествие рок-дилетанта». 
Он рассуждает о ситуации в российской рок-музыке, кино и литературе. Интервью 
Александра Житинского можно прочитать на стр. 50–53.
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ЭФФЕКТИВНЫЕ КОНКУРСЫ
Совет директоров ОАО «Газпром» отметил эффективность прово-
димых корпорацией конкурсов. Компания выбирает квалифици-
рованных, опытных исполнителей, соблюдая оптимальное соот-
ношение «цена – качество». В 2010 году доля конкурентных заку-
пок (включая приобретение материалов и оборудования, а также 
работ и услуг) в общем объеме заказов «Газпрома» и его дочер-
них обществ составила 67 %. За последние шесть лет этот пока-
затель вырос в 8,7 раза (с 7,7 % в 2005 году). За счет проведения 
закупок на конкурентной основе «Газпром» в 2010 году снизил 
затраты на приобретение товаров, работ и услуг, в сравнении 
с суммой лимитных цен, на 36,7 млрд руб.

ИННОВАЦИИ
Совет директоров утвердил Программу инновационного раз-
вития ОАО «Газпром» до 2020 года. Особое внимание в доку-
менте уделяется необходимости создания новых технологий 
в области энергосбережения и экологии, увеличению инве-
стиций в научно-исследовательские и опытно-конструкторские 
работы. Программа предусматривает активное сотрудничество 
с корпоративными и сторонними научными организациями, 
а также высшими учебными заведениями в области совместных 
исследований и подготовки кадров.

«Газпром» ввел в эксплуатацию газопро-
вод Джубга–Лазаревское–Сочи. В торже-
ственных мероприятиях, посвященных 
этому событию, приняли участие Предсе-
датель Правительства Российской Федера-
ции Владимир Путин, Председатель Прав-
ления ОАО «Газпром» Алексей Миллер, 
представители строительных и подрядных 
организаций и общественности. «Перед 
“Газпромом” была поставлена задача 
по энергообеспечению олимпийских 
объектов и активно развивающейся 
инфраструктуры районов Черноморья. 
При этом принципиально важно было 
сохранить нетронутой экосистему побе-
режья, где ежегодно отдыхают миллионы 
туристов. “Газпром” эту задачу успешно 
выполнил. Построен уникальный объект 
Единой системы газоснабжения страны – 
первый внутрироссийский морской 
газопровод», – сказал, выступая перед 
собравшимися, Алексей Миллер.

Газопровод Джубга–Лазаревское–
Сочи (ежегодная производительность 
около 3,8 млрд куб. м) включен в утверж-
денную Правительством РФ Программу 
строительства олимпийских объектов 
и развития г. Сочи как горноклиматиче-
ского курорта. Одним из основных потре-
бителей газа станет Адлерская ТЭС, кото-
рая покроет более трети прогнозируемой 
пиковой энергонагрузки во время 
проведения Олимпиады. 

ЭНЕРГИЯ
ОЛИМПИАДЫ
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ПХГ «ХАЙДАХ»
«Газпром», raG и WiNGas провели торжественные мероприятия, 
посвященные завершению строительства крупнейшего в Австрии 
и второго по величине в Центральной Европе подземного хра-
нилища газа (ПХГ) «Хайдах». Совокупный объем активного газа 
в ПХГ составил 2,8 млрд куб. м, суточная производительность – 
28 млн куб. м. При этом объем природного газа, хранимого «Газ-
промом», достиг 1,9 млрд куб. м. Общие инвестиции «Газпрома», 
raG и WiNGas в проект приближаются к 300 млн евро.

ГАЗИФИКАЦИЯ АЛТАЯ
В Республике Алтай состоялась рабочая 
встреча Председателя Правления 
ОАО «Газпром» Алексея Миллера и главы, 
председателя правительства Республики 
Алтай Александра Бердникова. Было 
отмечено, что в 2007–2010 годах корпо-
рация и правительство республики полно-
стью выполнили обязательства по гази-
фикации региона. В текущем году компа-
ния планирует направить 500 млн рублей 
на строительство межпоселковых сетей 
общей протяженностью 65 км. Также 
участники встречи обсудили вопросы, 
связанные с реализацией проекта 
газопровода «Алтай».

ПРЕЗЕНТАЦИЯ «ЮЖНОГО ПОТОКА»
В Брюсселе состоялась презентация проекта «Южный 
поток», гостями которой стали представители органов вла-
сти ЕС, европейских энергетических агентств и регулирующих 
ведомств, экспертного сообщества и СМИ. Главный исполни-
тельный директор «Южного потока» Марсел Крамер предста-
вил аудитории развернутую презентацию проекта, отметив, 
что на данный момент «Южный поток» достиг существенного 
прогресса в решении таких задач, как подготовка сводного 
ТЭО, которая уже завершается, а также присоединение 
BasF/Wintershall holding к реализации морского участка 
газопровода.
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научные исследования и разработки 
«Газпром» вкладывает значительные сред-
ства. В минувшем году на эти цели было 
направлено 7 млрд рублей. «Газпром» 
лидирует по данному показателю среди 
российских энергетических компаний 
и входит в десятку ведущих энергетиче-

ских компаний мира. Основными результа-
тами исследований являются: экономически эффективное 
вовлечение в разработку месторождений в новых газодо-
бывающих регионах (акватории Обской и Тазовской губ, 
полуостров Ямал, шельф Баренцева и Карского морей, Вос-
точная Сибирь и Дальний Восток), а также создание тех-
нологий для эффективного освоения малых месторожде-
ний газа и нетрадиционных ресурсов, например метана 
угольных пластов.

Большое внимание ОАО «Газпром» уделяет развитию 
и использованию российских высокотехнологичных инно-
ваций. В частности, одним из приоритетов компании при 
реализации новых проектов производства сжиженного при-
родного газа (СПГ) является увеличение российской состав-
ляющей в части применения отечественного оборудования. 
Развитие собственной технологии сжижения газа позволит 
исключить зависимость «Газпрома» от зарубежных нарабо-
ток, а также создаст возможность поставок на заводы СПГ 
оборудования российского производства.

Для автономного питания станций катодной защиты, 
систем связи и телеметрии магистральных трубопроводов 
разработан первый в России демонстрационный образец 
принципиально новой экологически чистой энергетической 
установки на топливных элементах с протонообменной мем-
браной. В настоящее время организована работа по осво-
ению ее серийного производства. Внедрение установки 
обеспечит сокращение затрат на приобретение импортных 
энергоустановок мощностью 3–5 кВт и термоэлектрических 
генераторов, а также снижение издержек за счет экономии 
газа на собственные нужды.

Добыча
В целях повышения эффективности освоения месторождений 
разработаны:

•	 технология низкотемпературной сепарации и ректифи-
кации углеводородов газоконденсатных месторождений;

•	 конструкция многообъектной наблюдательной сква-
жины для одновременного контроля уровня пластового 
давления в нескольких эксплуатационных объектах мно-
гопластовых нефтегазоконденсатных месторождений;

• технология разработки тонких подгазовых нефтяных 
оторочек с использованием многоствольных многофунк-
циональных скважин и инициализацией вертикального 
вытеснения нефти рабочим агентом;

•	 трубы и соединительные детали для промысловых под-
водных и сухопутных газопроводов диаметром до 500 мм 
на давление до 27,5 МПа.

Транспортировка
Благодаря заказам «Газпрома» активно развивается отече-
ственная трубная промышленность. Не секрет, что еще 
10 лет назад в России не умели делать трубы большого диа-
метра, поэтому их приходилось импортировать. Теперь 
в нашей стране производится трубная продукция на уровне 
лучших мировых стандартов. В последнее время идет модер-
низация предприятий, производящих газоперекачивающие 
агрегаты, – в частности, в нашей стране стали выпускать ГПА 
мощностью 32 МВт.

В целях обеспечения надежности и безопасности транс-
порта газа, а также повышения эффективности работы 
газоперекачивающего оборудования применяются:

•	 газодинамические уплотнения и магнитные подшип-
ники компрессоров природного газа, предназначенные 
для замены масляных опорно-уплотнительных узлов 
компрессоров;

•	 внутритрубные снаряды-дефектоскопы нового 
поколения с байпасной системой регулирования ско-
рости снаряда в потоке газа и системой обнаружения 
дефектов труб повышенной точности и достоверности;

•	 наружные дефектоскопы сканирующего типа, предназна-
ченные для обнаружения и оценки дефектов труб и свар-
ных стыков при капитальном ремонте магистральных 
газопроводов методом переизоляции;

•	 трубы и соединительные детали на сверхвысокое давле-
ние (22,15 МПа) для обеспечения строительства газопро-
вода Грязовец–Выборг, включая трубопроводную обвязку 
КС «Портовая».
Внедрение современного диагностического оборудования 

позволит снизить капитальные вложения на ремонт 

Бытует мнение, что топливно-энергетический комплекс – это проклятие России, которое 
мешает развиваться высокотехнологичной экономике. Однако на самом деле современный 
ТЭК – настоящий локомотив модернизации российской промышленности, а «Газпром» – 
крупнейший потребитель инноваций, способствующий развитию машиностроения, трубной 
отрасли, судостроения и т. д. Кроме того, корпорация обладает мощной научной базой.

«Газпром» совершенствует производственную базу

Новые технологии

• тема номера
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и восстановление трубопроводов, уменьшить эксплуатаци-
онные затраты, повысить надежность газотранспортной 
системы.

Переработка
Реализуются проекты по созданию опытно-промыш-
ленной установки получения синтетических жидких 
топлив мощностью 100 тыс. т в год, а также малотоннаж-
ной установки производства высокооктанового бензина 
для применения на малодебитных и низконапорных 
скважинах.

Для рационального освоения гелийсодержащих 
месторождений разрабатываются технологии комплекс-
ной переработки сырья с получением СПГ и выделением 
гелия, а также технологии и технические решения 
по транспортировке и хранению гелия.

С целью увеличения глубины переработки жидкого 
углеводородного сырья и повышения качества выпуска-
емых моторных топлив в соответствии с классами 
Евро-4 и Евро-5 внедряются вторичные процессы перера-
ботки стабильного газового конденсата и нефти. Кроме того, 
продолжается создание технологии переработки высоко-
сернистого мазута на Астраханском газоперерабатывающем 
заводе с использованием электронно-стимулированного 
крекинга.

«Газпром» пытается повысить качество автомобильных 
дорог в нашей стране за счет использования сероасфальто-
бетона при их строительстве и ремонте. Сероасфальтобетон 
производится на тех же заводах, что и обычный материал 
для дорожного покрытия. Он содержит около 2 % модифи-
цированной серы, и эта добавка практически не удорожает 
материал. В то же время дорожное покрытие с использо-
ванием сероасфальтобетона не требует ремонта в течение 
5 –7 лет.

Электроэнергетика
«Газпром энергохолдинг» – крупнейшая компания страны 
по производству электроэнергии и тепла. Она реализует 
ряд крупномасштабных проектов, не имеющих аналогов 
в российской электроэнергетике:

•	 проведена модернизация паросилового блока Рязанской 
ГРЭС ОАО «ОГК-6» путем надстройки газовой турбины 
мощностью 110 МВт производства ОАО «Сатурн – Рыбин-
ские моторы» (увеличение КПД до 45 %);

•	 продолжается строительство угольного блока с цирку-
лирующим кипящим слоем ЦКС-330 на Новочеркас-
ской ГРЭС, использование которого позволит перевести 
работу котельного оборудования на несколько принци-
пиально разных сортов угля, в том числе очень низкого 
качества;

•	 завершается реализация проекта по уста-
новке первой российской газовой турбины 
ГТЭ-65 на ТЭЦ-9 ОАО «Мосэнерго».

На производственных объектах ОАО «Газпром» осущест-
вляется внедрение современных детандер-генераторных 
установок, использующих технологический перепад давле-
ния природного газа. Детандер-генераторы обеспечивают 
выработку дополнительной электрической энергии с КПД 
энергии сжатого природного газа не менее 80 %.

Моторное топливо
«Газпром» стремится решить также и одну из главных миро-
вых проблем – загрязнение воздуха в крупных городах. Не 
секрет, что наибольший объем вредных веществ в мега-
полисах выбрасывают автомобили, потребляющие нефте-
продукты. Перевод их на компримированный природ-
ный газ (КПГ) резко снижает уровень этих выбросов. Если 
взять за эталон бензин стандарта Евро-4, то окажется, что 
по выбросам оксидов азота КПГ выигрывает почти в три 
раза, по CH – в 14 раз, по бензапирену – более чем в 16 раз, 
по саже – в три раза (в сравнении с соляркой – в 100 раз).

В 2010 году Группа «Газпром» открыла четыре газозапра-
вочные станции в России, одну в Германии, одну в Чехии 
и комплекс по сжижению природного газа на ГРС-4 в Сверд-
ловской области, а также начала эксплуатацию газовой 
заправки в Кузбассе, на которой используется метан уголь-
ных пластов. Кроме того, были открыты центры по перео-
борудованию автомобилей в Саратове и Краснотуринске. 
В планах на 2011 год – строительство еще 21 заправочной 
станции.

Инновации
«Газпром» целенаправленно совершенствует систему органи-
зации инновационной деятельности. Научно-технический 
комплекс корпорации объединяет 13 российских организа-
ций, а также научно-технические и инженерно-технические 
центры производственных предприятий ОАО «Газпром», 
в которых трудится около 15 тыс. человек.

Экспертизу инновационных разработок и отбор пред-
ложений в Программу НИОКР корпорации осуществляет 

«Газпром» целенаправленно совер-•	
шенствует систему организации ин-
новационной деятельности. Научно-
технический комплекс корпорации 
объединяет 13 российских органи-
заций, а также научно-технические 
и инженерно-технические центры 
производственных предприятий 
ОАО «Газпром», в которых трудится 
около 15 тыс. человек
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Научно-технический совет ОАО «Газпром», к работе кото-
рого привлекаются высококвалифицированные специ-
алисты и ученые ведущих институтов Российской ака-
демии наук, вузов, научно-исследовательских организа-
ций смежных отраслей. В состав Научно-технического 
совета входят 309 человек, среди них 14 академиков 
и 7 членов-корреспондентов РАН.

Корпоративным научно-техническим центром «Газпром 
нефти» в области геологоразведки, проектирования, мони-
торинга и добычи нефти и газа является ООО «Газпромнефть 
НТЦ». Благодаря совместной работе НТЦ и геологических 
служб добычных предприятий в 2009 году объем дополни-
тельной добычи на месторождениях «Газпром нефти» соста-
вил более 2,5 млн т нефти, а в 2010-м этот показатель вырос 
еще на 2,2 млн т.

В рамках инновационной деятельности корпорации 
действует эффективная система управления интеллектуаль-
ной собственностью. По состоянию на 31 декабря 2010 года 
компаниям Группы «Газпром» принадлежало 1486 патентов.

ОАО «Газпром» развивает инновационно-венчурную дея-
тельность. Венчурный фонд является одним из элементов 
корпоративной инновационной системы, посредством кото-
рого «Газпром» намерен инвестировать средства в проекты 
различной технологической и региональной направленно-
сти и создать совершенный механизм, объединяющий все 
этапы инновационного цикла и обеспечивающий наиболь-
шую эффективность вложения средств в разработку прогрес-
сивных технологий и новой техники. Через структуры вен-
чурного фонда в 2012–2021 годах планируется профинанси-
ровать инновационные проекты общей стоимостью около 
26 млрд рублей.

«Газпром» подготовил Программу инновационного раз-
вития на период до 2020 года. Этот документ распространя-
ется на все виды бизнеса корпорации (газовый, нефтяной 
и электроэнергетический). Программа охватила полный 
инновационный цикл – от выработки технического реше-
ния до его применения в производстве, позволила связать 
все элементы действующих в «Газпроме» организационных 
и финансовых механизмов, затрагивающих различные ста-
дии инновационного процесса, а также отрегулировала 
взаимодействие его участников.

Сергей Правосудов

В настоящее время на основании соглашений и программ 
научно-технического сотрудничества «Газпром» ведет иссле-
дования и разработки совместно с Российской академией 
наук, «Росатомом», «Ростехнологиями», «Роснанотехом», 
Росгидрометом, ОАО «РЖД», Администрацией Ямало-Ненецкого 
автономного округа, ОАО НПО «Искра», ОАО «Авиадвига-
тель» и ОАО «Пермский моторный завод», ЗАО «Объединенная 
металлургическая компания», ОАО «Трубная металлургиче-
ская компания», ЗАО «Группа ЧТПЗ», ОАО «Магнитогорский 
металлургический комбинат».И
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Не терять
драйв

танислав Евгеньевич, в середине 
июня ОАО «Севернефтегазпром» 
исполнилось 10 лет. Каких резуль‑
татов за это время удалось 
достичь?

– Действительно, 15 июня – знаменательная дата для нашего 
предприятия, к которой мы подошли с весьма ощутимыми 
результатами. Напомню, что «Севернефтегазпром» владеет 
лицензией на геологическое изучение и разработку Южно-
Русского нефтегазоконденсатного месторождения, располо-
женного в Ямало-Ненецком автономном округе. Оно опреде-
лено в качестве основной ресурсной базы для поставок голу-
бого топлива в Европу по газопроводу «Северный поток». 
Добываемый здесь газ позволит практически полностью 
загрузить первую нитку новой экспортной магистрали «Газ-
прома». Нам удалось в кратчайшие сроки обустроить место-
рождение, в 2007 году ввести его в эксплуатацию с опере-
жением намеченного срока, а летом 2009-го промысел был 
выведен на проектную мощность в 25 млрд куб. м газа в год.

Энергоноситель №1
– Однако по не зависящим от нас причинам максимального 
уровня производства удалось достичь только в 2010-м.
– Речь идет об ограничении на прием сырья в Единую 
систему газоснабжения России (ЕСГ)?
– Да, речь именно об этом.
– А с чем оно было связано?
– Прежде всего, с влиянием на глобальный энергетический 
рынок, а соответственно, и на нас, последствий мирового 

финансово-экономического кризиса. Свою роль сыграл и ажи-
отаж вокруг перспектив развития альтернативных источни-
ков энергии и нетрадиционных способов добычи газа.
– Теперь ситуация на мировых рынках газа изменилась?
– Можно констатировать, что в целом финансово-экономиче-
ский кризис и его последствия преодолены, хотя время 
от времени те или иные отрасли лихорадит. Впрочем, это свя-
зано не только с экономикой в чистом виде, но и с природ-
ными катаклизмами. Например, мартовское землетрясение 
в Японии и последовавшая трагедия вокруг АЭС «Фукусима-1» 
оказали серьезное влияние на рынок не только и не столько 
по причине выхода из строя ряда энергетических мощностей, 
сколько в связи с вызванной этими событиями масштабной 
экологической катастрофой. В результате чего изменилось 
и отношение многих потребителей энергоресурсов к ядер-
ной энергетике. А это затрагивает уже и следующие глобаль-
ные взаимосвязи. Теперь внимание приковано к проблемам 
экологической и энергетической безопасности, решать кото-
рые сегодня можно, опираясь прежде всего на традиционные 
источники энергии, и в первую очередь на природный газ.

Эта ситуация подтверждает то, о чем мы говорили на про-
тяжении многих лет: природный газ остается наиболее 
эффективным, экологичным и понятным энергоносителем 
как для производителей, так и для потребителей. И главное – 
самым безопасным. Причем не только с точки зрения отдель-
ного объекта – предприятия или домостроения, но и в гло-
бальном смысле – для стран и государственных объедине-
ний, каковым, например, является Европейский союз. В этом 
плане природный газ был, есть и еще долгое время будет 

На вопросы журнала отвечает 
генеральный директор 
ОАО «Севернефтегазпром» 
Станислав Цыганков

• добыча
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энергоресурсом №1, что в обозримом будущем означает ста-
бильность, востребованность и перспективы дальнейшего 
развития газовой отрасли в целом и нашего предприятия 
в частности.
– Почему же постоянно возникает ажиотаж вокруг 
альтернативных видов топлива, а Евросоюз, несмотря 
на серьезные финансовые проблемы, продолжает 
направлять огромные средства на их развитие?
– Есть здравый смысл – он опирается на экономику, которую 
очень сложно обмануть. А есть политика, часто оторванная 
от реальных потребностей рынка, но стремящаяся 
обеспечить интересы того или иного государства.

Политика и здравый смысл
– Как правило, такая политика основана на более узких инте-
ресах, желании кого-то усилить или ослабить, кому-то предо-
ставить какие-то возможности, а кому-то – нет. В результате 
действия политиков зачастую противоречат экономике 
и здравому смыслу. Но есть еще один важный фактор, кото-
рый до последнего времени далеко не всегда принимался 
в расчет, – это экология. Европейское сообщество выделяет 
серьезные дотации и направляет колоссальные средства 
на освоение и развитие альтернативных источников энер-
гии. Это, безусловно, оправданно с политической точки зре-
ния и, что немаловажно, ведет к общему повышению уровня 
технологического развития. Но не нужно забывать, что здесь 
есть целый ряд объективных экономических и экологиче-
ских барьеров. Например, развитие атомной энергетики 
ограничено высокой стоимостью инвестиций, необходимо-
стью утилизации отработанного топлива, а также большими 
экологическими рисками. Вовлечение сельхозугодий в про-
цесс производства биотоплива ведет к существенному росту 
цен на зерно и продукты питания. А, скажем, переход к мас-
совому использованию возобновляемых источников энер-
гии – ветра, солнца, геотермальных источников, приливов 
и так далее – ограничен современным уровнем развития тех-
нологий и, как результат, высокой себестоимостью получае-
мой с их помощью элект роэнергии. В дополнение ко всему 
здесь слишком велика зависимость от погодных и климати-
ческих условий, а некоторые экологические аспекты исполь-
зования возобновляемых источников энергии, такие как 
шум или вибрация, еще недостаточно хорошо изучены.

Есть и иные ограничения. Например, принципиально 
важным для экономики является обеспеченность энерго-
носителями и энергетическая безопасность. Но, несмотря 
на высокие темпы развития альтернативной энергетики, 
ее доля в мировом объеме энергопотребления остается 
незначительной. А это значит, что в условиях роста спроса 
на энергоресурсы основную роль всё же будут играть иско-
паемые виды топлива, из которых природный газ сегодня 
наиболее перспективен по совокупности своих экологиче-
ских, экономических и технологических характеристик. 
Без сомнения, альтернативные источники энергии будут 

Мы приступаем к реализации про-•	
екта по освоению турона, который 
является пилотным не только для 
нас, но для «Газпрома» и России 
в целом. Это трудноизвлекаемые 
запасы газа, которые залегают 
выше сеномана, как правило,
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активно развиваться и дальше, но ни о какой полноценной 
конкуренции с традиционными энергоносителями, а тем 
более об их замещении речи нет и в ближайшее время не 
будет. В обозримом будущем альтернативная энергетика 
может быть лишь дополнением к основным, традиционным 
видам топлива.
– А заявления о фантастических перспективах разви‑
тия добычи сланцевого газа имеют под собой реальную 
почву?
– Как и многие мои коллеги в «Газпроме», я не придержи-
ваюсь каких-то крайних точек зрения по поводу перспек-
тив добычи нетрадиционного и, в частности, сланцевого 
газа. Технологии разработки таких месторождений связаны 
с целым рядом ограничений – экономических, юридиче-
ских, организационных, экологических и других. Поэтому 
эффективное освоение нетрадиционных ресурсов газа воз-
можно лишь в отдельных регионах мира. Везде есть своя 
специфика, и то, что вполне подходит для США, не всегда 
применимо в Европе. Например, высокая плотность населе-
ния, а также требования действующих систем управления 
недвижимостью, собственностью на землю и недра делают 
невозможным широкомасштабную разработку ресурсов 
сланцевого газа в Европейском регионе.

В то же время мы считаем, что развитие и внедрение 
в рамках этого направления новых технологий и оборудо-
вания, технических решений и методов освоения ресурсов 
углеводородов могут принести немалую пользу всей нефте-
газовой отрасли. Как, впрочем, и популяризация в мире 
природного газа в качестве самого удобного, безопасного, 
экономически и экологически выгодного энергоносителя.
– Если вернуться к деятельности вашего пред‑
приятия, что предусматривают планы развития 
ОАО «Севернефтегазпром»?
– В минувшем году объем производства нашего предприятия 
достиг проектного показателя – валовая добыча составила 
25 млрд куб. м газа. Данный уровень мы планируем сохра-
нить в течение ближайших 12–14 лет. Однако мы не будем 
ограничиваться только этим.

Турон и «нижние этажи»
– В пределах нашего лицензионного участка на сегодняш-
ний день открыто три месторождения: Южно-Русское и Яро-
вое нефтегазоконденсатные и Западно-Часельское газокон-
денсатное. Наши суммарные извлекаемые запасы по кате-
гории АВС1+С2 оцениваются более чем в 1 трлн куб. м 
природного газа, а также почти в 40 млн т нефти и газового 

конденсата. Порядка 90 % всех запасов сосредоточено в сено-
манских и туронских пластах, остальные 10 % – в нижележа-
щих толщах, которые, впрочем, пока недостаточно хорошо 
изучены. Сейчас мы разрабатываем Южно-Русское месторож-
дение, причем только сеноман. Со временем, после завер-
шения доразведки и соответствующей подготовки, мы смо-
жем приступить и к полномасштабному освоению других 
пластов.
– Когда это может произойти, хотя бы примерно?
– На данный момент мы предполагаем, что не раньше 
2020-го. Пока же наша ближайшая цель – запустить в этом 
году в опытно-промышленную эксплуатацию первую экс-
периментальную многозабойную скважину на туронские 
залежи газа.
– Почему экспериментальную?
– Мы приступаем к реализации проекта по освоению 
турона, который является пилотным не только для нас, 
но и для «Газпрома», и для России в целом. Это трудноизвле-
каемые запасы газа, которые залегают выше сеномана, как 
правило, на глубине в 810–840 м. Их особенность заключа-
ется в неоднородности и изменчивости по литологическому 
составу, низкой проницаемости коллекторов. Основная 
сложность при освоении таких пластов – работа при темпе-
ратурах, близких к отрицательным, что приводит к образо-
ванию гидратов в процессе эксплуатации. Разработка турона 
с использованием вертикальных скважин экономически 
неэффективна вследствие низких дебитов. До сих пор про-
мышленным освоением этих отложений природного газа 
в нашей стране никто не занимался, хотя его запасы только 
в Западной Сибири оцениваются как минимум в несколько 
триллионов кубометров. Например, мы считаем, что 
на нашем лицензионном участке запасы турона составляют 
не менее 300 млрд куб. м.

Поэтому совместно с институтом ТюменНИИГипрогаз 
мы подготовили проект опытно-промышленной разра-
ботки туронских залежей. Уникальное оборудование для 
строительства скважины было разработано при участии 
наших специалистов и изготовлено на отечественных пред-
приятиях – курганском ОАО «АК “Корвет”» и тюменском 
ООО «НПО “СибБурМаш”». В этом году мы закончили буре-
ние двухзабойной субгоризонтальной скважины с развет-
вленной архитектурой стволов, начатое в конце 2010-го. 
Подрядчиками здесь выступали российское ООО «Газпром 
бурение» и американская Halliburton. Часть испытаний сква-
жины уже завершена, и 12 мая мы получили первый турон-
ский газ. К августу планируем провести дополнительные 

испытания, обустроить скважину, а к концу года – 
подключить ее к существующей газосбор-

ной сети. Проектный дебит скважины 
составляет 197 тыс. куб. м в сутки.

– А выход на новые лицен‑
зионные участки 

не рассматривается?

• добыча
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– Этот вопрос пока не рассматривался и не обсуждался. 
В настоящий момент речь идет о работе в наших нынешних 
границах.

Партнеры
– Юридически наше предприятие не ограничено в разви-
тии. Мы обладаем большим опытом, имеем технические 
возможности и потенциал, которые в любой момент можно 
задействовать для реализации новых задач. Но все решения 
по этому вопросу могут быть приняты только нашими 
акционерами. Напомню, что это ОАО «Газпром», а также 
Wintershall Holding GmbH и E.ON Ruhrgas E&P GmbH.
– Насколько эффективно взаимодействие «Газпрома» 
с зарубежными партнерами на базе вашего 
предприятия? Оно строится на той же основе, 
что и в Штокмановском проекте?
– Сравнивать со Штокманом было бы не совсем корректно. 
Штокман – офшорный проект, соответственно, там другая 
специфика, технологические особенности и потребности. 
Опыта разработки месторождений в России на суше у нас 
достаточно – не думаю, что нам не хватает каких-то техно-
логий. Здесь мы можем даже поделиться опытом с нашими 
зарубежными партнерами.

Если говорить о производимой продукции и эконо-
мических результатах ОАО «Севернефтегазпром», то они 
делятся между акционерами в пропорции: «Газпром» – 40 %, 
Wintershall – 35 %, E.ON Ruhrgas – 25 %. Весь добываемый 
в настоящее время газ поставляется в ЕСГ и реализуется 
на территории Российской Федерации «Газпрому».

Но главный эффект от вхождения иностранных компа-
ний в акционерный капитал ОАО «Севернефтегазпром» – 
получение «Газпромом» в обмен на это интересных для 
него активов. Напомню, что в результате сделки с немец-
ким концерном BASF «Газпром» увеличил свою долю 
в совместном предприятии по торговле природным газом 
WINGAS с 35 до 50 % минус одна акция, а также получил 49 % 
в добычной «дочке» Wintershall, работающей на двух бло-
ках в Ливии. Сделка по обмену активами с E.ON Ruhrgas 
позволила «Газпрому» консолидировать пакет в 2,95 % 
собственных акций, ранее находившийся в распоряжении 
немецкой компании.
– С какими сложностями вашему предприятию 
приходится сталкиваться?
– Мы работаем в России, и все те проблемы, с которыми 
сталкивается страна, экстраполируются на нашу компанию. 
В частности, это касается подбора кадрового состава и его 
подготовки, особенно в сегменте квалифицированных рабо-
чих и технических специалистов. Хотя каких-то особых 
проблем в сформировавшемся у нас высокопрофессио-
нальном коллективе сегодня нет. Есть паритет между моло-
дыми и состоявшимися специалистами, много уже зареко-
мендовавшей себя талантливой и энергичной молодежи. 
Поэтому мы не останавливаемся на достигнутом, а ставим 

перед собой новые амбициозные задачи и благополучно 
их решаем. Последний пример – успешное привлечение 
проектного финансирования, результатом которого стало 
получение ОАО «Севернефтегазпром» мультивалютного кре-
дита, эквивалентного 1,1 млрд евро, предоставленного меж-
дународным синдикатом банков, куда вошел и Газпромбанк. 
Здесь, помимо получения самого результата, важен уникаль-
ный опыт. Ведь до сих пор примеров привлечения проект-
ного финансирования от консорциума зарубежных банков 
отечественной компанией, работающей исключительно 
в России и получающей все свои доходы внутри страны, 
очень немного.

Этапы развития
– Уверен, что этот опыт окажется полезен не только нам 
и «Газпрому», но и будет использован в рамках формиро-
вания законодательства Российской Федерации по проект-
ному финансированию, активная работа над которым идет 
в настоящее время.
– Какие вы ставите перед собой задачи как руководи‑
тель компании?
– На сегодняшний день наше предприятие является пере-
довым в системе «Газпрома» во многих отношениях. Тем 
не менее считаю, что весь мой почти десятилетний опыт 
работы на внешнеэкономическом направлении будет здесь 
востребован – то, что касается стандартов планирования, 
бюджетирования, открытости, международности, в хорошем 
понимании. Я очень благодарен руководству «Газпрома», что 
оно дает возможность всесторонне развиваться и быть мно-
гопрофильным специалистом, реализовывать новые этапы 
профессиональной деятельности, получать дополнительные 
знания. Здесь такие возможности есть. Главное – не терять 
драйв, желание делать что-то полезное и постоянно 
совершенствоваться.
– Вы увлекаетесь парашютным спортом – здесь вы 
также продолжаете совершенствоваться?
– По мере возможности. Погода установилась, так что сезон 
парашютных прыжков начался. Специфика этого вида 
спорта требует постоянного поддержания формы. Если дела-
ешь долгие перерывы, потом тяжело восстанавливаться. Как 
в любом профессиональном занятии, надо постоянно трени-
роваться. Когда сезон наступает, стараюсь по возможности 
раз в неделю или две прыгать с парашютом.

Парашютный спорт – не любительский. Он считается 
экстремальным и требует хорошей подготовки. Чтобы иметь 
высокий профессиональный уровень, нужно в год делать 
примерно 500 прыжков. Это достаточно много с точки 
зрения затрачиваемого времени – минимум 10 –15 прыжков 
в неделю круглогодично. Моя профессиональная деятель-
ность не позволяет заниматься парашютным спортом в таком 
объеме. За год я делаю до 100 прыжков. Влияют на это два 
обстоятельства – свободное время и погодные условия.

Беседу вел Денис КирилловФ
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натолий Моисеевич, 
какое влияние оказали 
последствия глобального 

финансово‑экономического кризиса 
на политику Группы «Газпром 
нефть» в области переработки 
и сбыта?
– События 2008–2009 годов подтвер-
дили тот факт, что наименьшие потери 
в периоды финансовой нестабильности 
несут компании, результаты деятель-
ности которых определяются в боль-
шей степени внутренними факторами, 
а не ценами на нефть и нефтепродукты. 
Прежде всего к ним следует отнести 
уровень операционных затрат, а также 
эффективность структуры производства 
и сбыта.

Дополнительный стимул
– Мы уделяли этим факторам зна-
чительное внимание и до кризиса, 
поэтому политика «Газпром нефти» 
принципиально не изменилась. В то же 
время неблагоприятные тенденции 
на мировом и отечественном рынках 
стали дополнительным стимулом для 
более активной реализации наших пла-
нов. Вот почему для всех направлений 
переработки и сбыта в 2009 –2010 годах 
были утверждены новые комплекс-
ные среднесрочные программы опе-
рационных улучшений. В частности, 
для нефтеперерабатывающих заводов 
в течение 2011–2013 годов они преду-
сматривают качественный скачок 
по динамике основных показателей 
эффективности, выраженных в индек-
сах Solomon Associates. Речь идет 
о совокупных операционных затратах, 
энергоэффективности, эксплуатацион-
ной готовности, персонале и так далее. 

Стимулы 
для развития

На вопросы журнала 
отвечает заместитель 
Председателя Правления – 
заместитель генерального 
директора по логистике, 
переработке и сбыту 
ОАО «Газпром нефть» 
Анатолий Чернер

• нефтяное крыло



Такой бенчмаркинг принят нефтепе-
рерабатывающими заводами в мире 
как эталон для сравнения показателей 
эффективности переработки нефти. 
По большинству этих показателей мы 
планируем достичь среднеевропей-
ского уровня. На каждом НПЗ компа-
нии созданы рабочие группы по раз-
работке и внедрению мероприятий, 
направленных на повышение эффек-
тивности действующих производств. 
Что касается сбытовых подразделений, 
перед ними стоит задача ежегодного 
сокращения удельных операционных 
затрат, несмотря на противодействие 
этому внешних факторов – в первую 
очередь роста цен и тарифов.

Кризис убедил нас также в необ-
ходимости ускорения темпов модер-
низации и развития наших перера-
батывающих активов – прежде всего 
для наращивания объемов производ-
ства продукции с высокой добавлен-
ной стоимостью и расширения пре-
миальных каналов сбыта, через кото-
рые эта продукция реализуется, в том 
числе и конечным потребителям. 
Это позволит существенно увеличить 
продажи на российском розничном 
рынке, который не подвержен серьез-
ному влиянию глобальных тенденций 
и процессов.
– Что предусматривают планы 
развития российских НПЗ «Газ‑
пром нефти» с учетом последних 
корректировок?
– Принятая компанией стратегия ста-
вит перед нами три основные задачи. 
Сначала, до 2015 года, нужно обеспе-
чить полный переход наших заво-
дов на производство топлив эколо-
гического класса 5 – аналог стан-
дарта Евро-5. На это направлена 
программа «Качество». Затем, в период 
до 2020 года, необходимо будет повы-
сить показатели НПЗ по глубине 
переработки и выходу светлых про-
дуктов, соответственно, до 90–95 % 
и 77 % и параллельно – нарастить 
объемы нефтепереработки в России 
до 38–40 млн т в год.

И третье направление – Программа 
повышения производственной эффек-
тивности и сокращения затрат на пере-
работку сырья, энергоэффективности 
производства, снижения топлива 
и потерь, повышения эксплуатационной 
готовности технологических установок.

Качество и глубина
– Первый этап развития связан с необ-
ходимостью привести наши предпри-
ятия в соответствие с требованиями 
российского техрегламента по качеству 
топлив. Благодаря постановлениям Пра-
вительства о дифференциации акци-
зов на нефтепродукты в зависимости 
от экологических классов у нас появи-
лись экономические стимулы не просто 
своевременно перейти на новые стан-
дарты, но и сделать это в кратчайшие 
сроки. Для этого нам нужно в доста-
точно оперативном режиме провести 
реконструкцию существующих мощ-
ностей, а также запустить в эксплуа-
тацию новые технологические уста-
новки. По нашим оценкам, на реализа-
цию данного этапа потребуется в общей 
сложности более 70 млрд рублей.

Работа на этом направлении идет 
полным ходом. В частности, на Омском 
НПЗ в прошлом году мы ввели в строй 
крупнейшую в Европе установку изо-
меризации легких бензиновых фрак-
ций «Изомалк-2» производительностью 
800 тыс. т в год. Ее запуск позволил уве-
личить выпуск бензинов экологиче-
ского класса 4 до 30 % и объем произ-
водства бензинов в целом на 650 тыс. т. 
Сегодня на Омском НПЗ идет строи-
тельство двух установок: гидроочистки 
бензина каталитического крекинга 
мощностью 1,2 млн т в год и гидро очи-
стки дизельного топлива производи-
тельностью 3 млн т. Эти работы пла-
нируется завершить в 2011 году, после 
чего выпускаемые предприятием бен-
зин и ДТ будут полностью отвечать тре-
бованиям стандарта класса 4 и класса 5 
соответственно.

На Московском НПЗ, где с января 
производится дизельное топливо эко-

логического класса 4, в 2012 году 
будет завершена реконструкция дей-
ствующей установки гидроочистки 
ДТ – ЛЧ-24/2000. В результате модерни-
зации межрегенерационный период 
ее работы увеличится и 80 % выпуска-
емого заводом дизельного топлива 
будет соответствовать классу 4. После 
ввода в 2014 году новой установки 
гидро  об ла го ра жи ва ния ДТ мощностью 
2 млн т в год Московский НПЗ полно-
стью перейдет на выпуск дизельного 
топлива класса 5. Кроме того, сейчас 
здесь строятся новые установки – изо-
меризации легкой нафты и гидро-
облагораживания бензина каталити-
ческого крекинга. Мощность послед-
ней – 1,2 млн т в год; все работы мы 
планируем завершить в 2012 году. 
С вводом в эксплуатацию этих двух 
установок 100 % производимого 
на заводе бензина будет отвечать 
требованиям класса 5.

«Ярославнефтеоргсинтез» плани-
рует уже в текущем году закончить 
строительство двух новых технологиче-
ских комплексов для получения авто-
бензинов класса 5, установки изомери-
зации нафты и гидроочистки бензина 
каталитического крекинга. А в начале 
2013 года ожидается ввод в эксплуата-
цию новой установки гидроочистки 
ДТ, после чего завод полностью перей-
дет на выпуск дизельного топлива 
класса 5.

На втором этапе реконструкции 
НПЗ основное внимание будет сосре-
доточено на проектах глубокой пере-
работки нефти, а также на повышении 
эффективности и производительности 
мощностей первичной переработки 
за счет замены морально устаревших 
и физически изношенных техноло-
гических установок новыми. Объем 
капитальных вложений в реконструк-
цию существующих и строительство 
новых объектов для повышения глу-
бины переработки на трех российских 
НПЗ «Газпром нефти», по предваритель-
ной оценке, составит около 171 млрд 
рублей.
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Одновременно с реконструкцией 
и строительством компания уделяет 
большое внимание проектам повыше-
ния производственной эффективности 
имеющихся активов. Ежегодно заводы 
реализуют мероприятия, которые дают 
большой экономический эффект и зна-
чительно улучшают показатели дея-
тельности по методологии компании 
Solomon Associates.
– Какое влияние окажет на перера‑
батывающий сектор Группы «Газ‑
пром нефть» реализация новых 
добычных проектов и связанное 
с этим изменение качества сырья, 
поставляемого на НПЗ?
– Сегодня наши российские предпри-
ятия практически полностью загру-
жены собственной нефтью. Качество 
этого сырья действительно ухудшается, 
что связано в первую очередь со сни-
жением в нем доли светлых фрак-
ций и в ряде случаев – с повышением 
содержания серы. Мы учитываем это 
в наших проектах по модернизации 
и развитию НПЗ, что позволит нейтра-
лизовать эту негативную тенденцию.

Зарубежная переработка
– Кроме того, мы рассматриваем воз-
можность переработки нефти вместе 
с газовым конденсатом.
– Как будут развиваться перераба‑
тывающие мощности компании 

за пределами России? Плани‑
руется ли их расширение, рас‑
сматриваются ли возможности 
приобретения новых активов?
– В настоящее время в активную 
стадию вступил проект строительства 
комплекса гидрокрекинга вакуумного 
газойля и гидроочистки дизельного 
топлива на НПЗ в Панчево, входящем 
в структуру сербской Naftna Industrija 
Srbije (NIS), основным акционером 
которой является наша компания. 
Ввод в эксплуатацию этих установок 
позволит полностью перевести завод 
на выпуск моторных топлив в соответ-
ствии со стандартами Евро-5. Ввод 
комплекса планируется в 2012 году. 
Таким образом, мы выполним те инве-
стиционные обязательства, которые 
взяли на себя при покупке акций 
NIS. Суммарные инвестиции в разви-
тие сербской компании составят более 
540 млн евро.

Однако высокая конкуренция 
на европейском рынке нефтепродуктов 
заставляет задуматься о дальнейшем 
увеличении эффективности перера-
ботки нефти на сербских НПЗ. Поэтому 
сейчас в NIS ведется активная работа 
по предпроектной подготовке возмож-
ных вариантов дальнейшего техни-
ческого развития этих предприятий. 
В качестве основного направления 
здесь рассматривается увеличение про-

изводства моторных топлив из ресур-
сов мазута. Программа повышения про-
изводственной эффективности в дан-
ных условиях приобретает еще более 
важное значение.

Что касается приобретения новых 
активов, то напомню, что долгосроч-
ная стратегия «Газпром нефти» пред-
полагает наращивание нефтепере-
рабатывающих мощностей в Европе 
до 25 –30 млн т в год. Поэтому мы ана-
лизируем существующие на зарубеж-
ных рынках активы, изучаем перспек-
тивы и условия их получения. Наи-
большее внимание сосредоточено 
на крупных НПЗ с высоким уровнем 
сложности, возможностью перера-
ботки нашей нефти и синергии с уже 
существующими у нас зарубежными 
активами. Однако важно отметить, что 
в ближайшие два года покупка НПЗ 
за пределами России не является для 
нас приоритетом. Мы этого не исклю-
чаем, но пойдем на какие-то решитель-
ные действия только в том случае, если 
представится возможность приобрести 
эффективные и современные мощно-
сти по очень выгодной для нас цене.
– Что предусматривают планы «Газ‑
пром нефти» в области логистики, 
маркетинга и сбыта?
– Мы продолжаем совершенство-
вать систему реализации нефти 
и нефтепродуктов.

• нефтяное крыло



Логистика, маркетинг 
и сбыт
– В частности, в постоянном режиме 
ведется активная работа по оптимиза-
ции направлений поставок продукции 
за рубеж. Одним из важных направле-
ний здесь является переориентация 
экспортных потоков на российские 
порты. Например, в апреле началась 
отгрузка топочного мазута производ-
ства Московского НПЗ через новый 
терминал «Роснефтьбункера» в порту 
Усть-Луга. Ранее эти объемы шли на экс-
порт через прибалтийские страны. 
К концу года мы увеличим перевалку 
на этом направлении за счет мазута 
«Ярославнефтеоргсинтеза».

В декабре минувшего года в струк-
туре нашей компании начала работу 
новая «дочка» – «Газпромнефть-
Логистика». Она выполняет функции 
единого центра отгрузки нефтепро-
дуктов на Московском и Омском заво-
дах. Главная ее задача – повысить опе-
рационную эффективность и контроль 
над затратами в данном сегменте биз-
неса. Благодаря ее деятельности мы 
сможем выделить из общих затрат 
компании долю, которая приходится 
на логистику, что даст возможность 
существенно сократить издержки без 
ущерба для производства.

Особое внимание будем уделять 
премиальным каналам сбыта, которые 
предполагают продажу нефтепродук-
тов конечным потребителям. Напомню, 
что в соответствии с нашей стратегией 
к 2020 году мы должны выйти на реа-
лизацию в нашей стране и за ее преде-
лами 40 млн т продукции. В том числе 
порядка 18 млн т придется на авиато-
пливо, бункеровку судов, смазочные 
материалы и продукты нефтехимии, 
10 млн т – на мелкооптовые продажи 
крупным конечным потребителям 
и 12 млн т – на сбыт через розничную 
сеть компании.

Работа на этих направлениях идет 
полным ходом. Так, выделение в само-
стоятельные бизнес-единицы каналов 
реализации авиационного топлива 
(ООО «Газпромнефть-Аэро»), бунке-
ровки (ООО «Газпромнефть Марин Бун-

кер»), а также производства и продаж 
моторных масел (ООО «Газпромнефть-
смазочные материалы») уже дают 
положительный эффект. В частно-
сти, розничная реализация авиакеро-
сина выросла в прошлом году на 19 %, 
бункеровочного топлива – на 17 %, 
масел – на 29 %. Мы первыми в России 
приступили к организации промыш-
ленного производства полимерно-
битумных вяжущих и битумных эмуль-
сий на Омском НПЗ, что в перспективе 
позволит нам занять в этой нише лиди-
рующие позиции. К 2020 году мы пла-
нируем как минимум вдвое увеличить 
суммарные объемы продаж по этим 
премиальным направлениям.

Свои результаты дает и оптимиза-
ция системы мелкооптовой торговли. 
Рост сбыта нефтепродуктов через этот 
канал составил в прошлом году 22 %. 
Причем подчеркну, что этого нам уда-
лось добиться не за счет увеличения 
производственных мощностей, 
а за счет грамотного управления име-
ющимися активами. Впрочем, в даль-
нейшем нам, безусловно, потребуется 
расширение системы нефтебаз, чем 
уже начала заниматься наша новая 
«дочка» – «Газпромнефть-Терминал».

Рост продаж через нашу роз-
ничную сеть составил в минувшем 
году 21 %, что обусловлено, главным 
образом, активной работой с физи-
ческими и юридическими лицами, 
а также ребрендингом АЗС, который 
мы планируем завершить в этом году. 
Продолжаем реконструкцию дей-
ствующих и строительство новых 
станций – в 2010-м было модернизи-
ровано 42 заправочных комплекса, 
построено 27. Кроме того, мы приоб-
рели 60 действующих АЗС. Сегодня 
в нашем распоряжении находится 
почти 1,6 тыс. станций в России 
и за рубежом – АЗС компании NIS 
в Сербии, а также собственные стан-
ции в Казахстане, Таджикистане, Кир-
гизии и Белоруссии. В нашей стране 
мы планируем активно развивать роз-
ничную сеть в Нижегородской и Иркут-
ской областях, Красноярском крае. 
Большой интерес для нас представляет 

и Южный федеральный округ – для 
реализации здесь своих планов мы уже 
создали новую сбытовую «дочку» – «Газ-
пром нефть-Юг». За счет покупки Sibir 
Energy наша компания превратилась 
в ключевого игрока на московском роз-
ничном рынке моторного топлива – 
естественно, свою сеть АЗС мы будем 
здесь совершенствовать и по воз-
можности расширять. В СНГ наши 
основные усилия будут направлены 
на развитие розницы в Казахстане 
и на Украине. Предполагается расшире-
ние сбытовых активов в дальнем зару-
бежье, в частности на Балканах. Напри-
мер, сегодня мы изучаем возможности 
выхода на розничные рынки Румынии, 
Болгарии, Черногории, Хорватии, 
Боснии и Герцеговины. В зону наших 
интересов также попадает Венгрия. 
Мы рассчитываем, что в среднесроч-
ной перспективе, до 2015 года, наша 
розничная сеть в России и за рубежом 
увеличится до 1,7 тыс. АЗС, в долгосроч-
ной, к 2020-му, – до 2,1 тыс. станций.
– А в Санкт‑Петербурге розничную 
сеть будете развивать?
– В Северной столице в первую очередь 
мы сосредоточимся на имеющихся 
у нас площадках под строительство 
современных автозаправочных ком-
плексов. Помимо этого, совместно 
с ОАО «Газпром» и правительством 
Санкт-Петербурга мы реализуем на базе 
нашего дочернего предприятия «Газ-
промнефть – Северо-Запад» пилотный 
проект по переводу автомобильного 
транспорта на компримированный 
природный газ (КПГ). Прежде всего 
речь идет о муниципальном транс-
порте, а также о коммерческих пас-
сажирских и малотоннажных грузо-
вых перевозках. По результатам реа-
лизации проекта мы сможем увидеть 
реальную емкость рынка – пока он 
оценивается в пределах 2 млрд куб. м 
в год, а также технические возможно-
сти и экономический эффект от пере-
вода транспорта на КПГ. После этого 
будет принято решение относительно 
перспектив этого направления, в том 
числе и в других регионах.

Беседу вел Денис КирилловФ
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Выше докризисного уровня
Помимо природного газа, ООО «Газ-
пром экспорт» занимается продажами 
на внешних рынках нефти, нефтепро-
дуктов, сжиженных углеводородных 
газов (СУГ), серы и широкого перечня 
продуктов нефтегазохимии. С 2003 года 
эти поставки осуществляются через 
специализированное подразделение – 
Департамент экспорта нефти, нефте-
продуктов и продуктов нефтехимии. 
В 2010-м общий объем реализации этой 
продукции достиг 6,75 млн т. Поставки 
осуществлялись на основании догово-
ров комиссии с ОАО «Газпром» и его 
дочерними предприятиями.

В минувшем году экспорт нефти и 
нефтепродуктов производства ООО «Газ-
пром переработка» и ООО «Газпром 
добыча Астрахань» составил около 1,5 
млн т. Нефть и дистиллят газового кон-
денсата поставлялись преимущественно 
в европейские страны через порты Бал-
тийского моря в адрес крупных поку-
пателей, предоставляющих логистиче-
ский сервис по перевалке и фрахту зна-
чительных партий товара. Бензины, 
мазут и дизельное топливо отгружались 
для продажи в Средней Азии и странах 
Средиземноморского бассейна.

СУГ производства ООО «Газпром 
переработка» и ООО «Газпром добыча 
Оренбург» экспортировались в страны 
Центральной и Юго-Восточной Европы, 
Финляндию, а также страны СНГ и Та-
моженного союза. Поставки, объем ко-
торых превысил в 2010 году 330 тыс. т, 
осуществлялись железнодо рож ным 
транспортом – как через крупных евро-
пейских трейдеров, так и напрямую ко-
нечным потребителям по среднесроч-
ным и долгосрочным контрактам.

ООО «Газпром экспорт» является 
также эксклюзивным поставщиком 
за пределы России серы газовой, выпу-
скаемой ООО «Газпром добыча Астра-
хань» и другими предприятиями 
Группы, и по объемам реализации вхо-
дит в число крупнейших мировых экс-
портеров. Основными потребителями 
российской серы остаются страны 
Северной Африки, Средиземномор-
ского бассейна и Китай. Впервые «Газ-
пром экспорт» приступил к постав-
кам за рубеж серы в 2008 году. По ито-
гам первого же года работы на этом 
направлении выручка от продаж 
на внешних рынках составила свыше 
1 млрд долларов, что в несколько 
раз превысило суммарную выручку 

Главным экспортным продуктом «Газпрома», безусловно, остается 
природный газ, подавляющая часть которого сегодня поступает в Европу 
по трубопроводной системе. Однако параллельно с этим корпорация 
развивает поставки за рубеж жидких углеводородов, продуктов переработки, 
нефте- и газохимии. В перспективе их объемы будут поступательно 
увеличиваться – прежде всего, с переходом к интенсивной реализации 
Восточной газовой программы, активному освоению ресурсов Ямала 
и широкомасштабному выходу на континентальный шельф. При этом 
наибольшие перспективы «Газпром» связывает с проектами по производству 
сжиженного природного газа (СПГ).

«Газпром» активно развивает поставки на внешние рынки жидких 
углеводородов

Большие перспективы
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дочерних обществ корпорации от экс-
порта серы за предыдущий 10-летний 
период. В количественном выражении 
в 2008 году за рубеж было поставлено 
2,9 млн т серы, в 2009-м – 2,5 млн т. 
Объем экспорта в минувшем году пре-
высил 4,94 млн т, что является исто-
рическим рекордом за всю историю 
поставок серы из России.

Кроме этого, «Газпром экспорт» 
занимается реализацией на внешних 
рынках компримированного гелия 
и одоранта производства ООО «Газ-
пром добыча Оренбург», а также тех-
нического углерода, выпускаемого 
Сосногорским ГПЗ ООО «Газпром 
переработка».

В конце 2008 – начале 2009 года, 
как и все крупные экспортеры, «Газ-
пром экспорт» столкнулся с беспре-
цедентно тяжелой ситуацией со сбы-
том продукции в связи с глобальным 
финансово-экономическим кризи-
сом. В тот период при осуществле-
нии поставок компания впервые 
в своей практике перешла к организа-
ции работ по транспортировке, пере-
валке и фрахту судов. Был прорабо-
тан широкий перечень вопросов, свя-
занных с таможенным и налоговым 

законодательством. В частности, уда-
лось на достаточно длительное время 
добиться неприменения вывозной 
пошлины на серу и СУГ, а также согла-
совать в ФСТ России исключительные 
тарифы на перевозку серы. Предпри-
нятые меры позволили не допустить 
обвального сокращения сбыта продук-
ции и затоваривания складов предпри-
ятий Группы «Газпром».

В минувшем году для снижения 
последствий кризиса «Газпром экс-
порт» продолжил работу по оптимиза-
ции логистики поставок и применяе-
мых транспортных тарифов и налогов. 
Как результат – в 2010-м объемы поста-
вок за рубеж сырья и продуктов пере-
работки углеводородов в натуральном 
выражении превысили докризисные 
показатели 2008 года. Сегодня среди 
реализуемых мероприятий можно 
отметить: увеличение доли адресных 
продаж конечным потребителям; соче-
тание различных вариантов ценообра-
зования – спотовая торговля и исполь-
зование формулы цены; повышение 
конкурентоспособности продукции 
за счет оптимизации продуктового 
портфеля; диверсификация маршрутов 
доставки товара и т. д.

Вместе с тем, принимая во вни-
мание заявленные проекты ОАО «Газ-
пром», экспортная «дочка» корпорации 
готовится решать масштабные задачи 
и наращивать объемы реализации уже 
перечисленной, а также новой продук-
ции на зарубежных рынках.

Новые направления
Планы «Газпрома», связанные с осу-
ществлением Восточной газовой про-
граммы, предполагают создание в Вос-
точной Сибири и на Дальнем Востоке 
ряда крупнотоннажных производств 
полимеров, минеральных удобрений 
и другой газохимической продукции. 
С учетом текущей и перспективной 
емкости внутреннего рынка России 
весьма значительная ее часть будет 
экспортироваться. По мере освоения 
восточносибирских газовых ресурсов 
отдельным направлением станет реа-
лизация масштабных проектов по про-
изводству гелия, благодаря чему «Газ-
пром» превратится в одного из круп-
нейших поставщиков этого инертного 
газа на мировой рынок. По поруче-
нию материнской компании «Газпром 
экспорт» уже приступил к разработке 
программы сбыта гелия за пределами 

«Газпром экспорт» занимается •	
продажами на внешних рынках 
нефти, нефтепродуктов, сжиженных 
углеводородных газов, серы и ши-
рокого перечня продуктов нефте-
газохимии. В 2010-м общий объем 
реализации этой продукции достиг 

6,75 млн т
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нашей страны. В настоящий момент 
роль «Газпрома» в данном сегменте 
практически незаметна – поставки 
ограничены незначительными объе-
мами сжатого гелия, который посту-
пает в страны СНГ, а выход на высоко-
рентабельные рынки дальнего зару-
бежья невозможен из-за отсутствия 
у корпорации мощностей по сжиже-
нию. В результате экспортом гелия 
занимается сторонняя компания, рас-
полагающая соответствующей техно-
логической базой. При наличии соб-
ственного оборудования по тонкой 
очистке и сжижению этого инертного 
газа «Газпром» уже сегодня мог бы кон-
тролировать до 20 % европейского 
и до 5 % мирового рынка. Поэтому кор-
порация рассматривает возможности 

строительства установки по сжи-
жению на Оренбургском гелиевом 
заводе, а «Газпром экспорт» в ближай-
шем будущем рассчитывает получить 
на реализацию первые объемы сжи-
женного гелия. Это позволит приоб-
рести необходимый опыт и закрепить 
позиции Группы «Газпром» в данной 
нише за рубежом, что особенно важно 
в преддверии перехода к активной 
фазе Восточной газовой программы.

Кроме того, ведется активная под-
готовка по выводу на внешние рынки 
новых объемов сырья, которые пред-
полагается получать в рамках осу-
ществления других крупных проек-
тов «Газпрома». Прежде всего речь идет 
о реализации нефти с Приразломного 
месторождения в Печорском море, 

а также газового конденсата, кото-
рый будет производиться на Кирин-
ском месторождении в Охотском море 
и на компрессорной станции «Пор-
товая» в рамках проекта «Северный 
поток». Большое значение будут иметь 
и новые проекты «Газпрома», направ-
ленные на получение продукции газо-
химии. Так, «Газпром экспорт» плани-
рует приступить к продаже за рубежом 
полиэтилена (до 300 тыс. т в год) про-
изводства Новоуренгойского газохими-
ческого комплекса (ГХК), запуск кото-
рого намечен на 2013 год. Компания 
имеет достаточный опыт и компетен-
ции в области реализации полимер-
ной продукции на внешних рынках. 
Напомним, что более шести лет «Газ-
пром экспорт» успешно обеспечивал 

• экспорт
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все зарубежные поставки ОАО «СИБУР 
Холдинг», а также занимался формиро-
ванием экспортной схемы, проработ-
кой рынков сбыта и подготовкой пула 
зарубежных покупателей для нового 
сибуровского проекта – крупнейшего 
в России завода по выпуску поли-
пропилена ООО «Тобольск-полимер». 
Опыт этот будет использован при 
организации экспорта полиэтилена 
с Новоуренгойского ГХК.

Серьезную ставку «Газпром экс-
порт» также делает на развитие 
в России мощностей по производ-
ству СПГ, что позволит осуществлять 
поставки природного газа в сжижен-
ном виде на рынки, недосягаемые для 
российской газопроводной системы.

Ключевой фактор
Согласно плану развития россий-
ской газовой отрасли, к 2030 году «Газ-
пром» рассчитывает увеличить свою 
долю на рынках Европы до 32 %, СНГ – 
сохранить на уровне 33 %, а в странах 
АТР – довести до 13 %. В то же время 
в мировой торговле сжиженным 
природным газом компания намерена 
занять не менее 14 %. При этом актив-
ный выход в сегмент СПГ рассматри-
вается в качестве ключевого фактора 
успешной реализации экспортной 
стратегии. В «Газпроме» уверены, что 
это позволит нарастить поставки газа 
за рубеж, найти новые регионы сбыта, 
уменьшить зависимость от стран-
транзитеров и получить большую 
гибкость при совершении торговых 
операций. Кроме того, формирова-
ние портфеля СПГ – важный элемент 
стратегии защиты экспортных инте-
ресов России. Долгосрочный анализ 
развития мировой газовой торговли 

показывает, что для сохранения пози-
ций «Газпрома» на глобальном рынке 
к 2030 году корпорации необходимо 
нарастить объем СПГ в своем портфеле 
до 85 млрд куб. м (62 млн т). Основную 
его часть – порядка 60 млрд – 
ком па ния способна обеспечить бла-
годаря реализации российских про-
ектов, еще около 25 млрд – за счет 
участия в зарубежных проектах или 
покупки СПГ на внешних рынках.

В настоящее время в нашей стране 
(в рамках проекта «Сахалин-2») дей-
ствует лишь один завод по производ-
ству СПГ мощностью 9,6 млн т в год 
(около 13 млрд куб. м в год). Напом-
ним, что доля «Газпрома» в акционер-
ном капитале оператора проекта – 
Sakhalin Energy Investment Company 
Ltd – составляет 50 % плюс одна акция. 
Другие участники: англо-голландская 
Royal Dutch Shell plc (27,5 % минус одна 
акция), а также японские Mitsui & Co. 
Ltd (12,5 %) и Mitsubishi Corporation – 
(10 %). Однако в соответствии с усло-
виями вхождения в проект «Газпром» 
с 2007 года играет в нем ведущую роль 
как мажоритарный акционер, а опера-
тивное управление остается пока глав-
ным образом за Shell. До вхождения 
в проект «Газпрома» весь сахалинский 
СПГ был законтрактован, его продав-
цом выступает Sakhalin Energy. Тем не 
менее российская корпорация стала 
одним из покупателей сжиженного 
газа, производимого в рамках «Саха-
лин-2», получив в свой портфель около 
0,9 млн т в год СПГ до 2028-го.

В соответствии с принятой страте-
гией «Газпром» активно работает над 
проектами строительства в нашей 
стране новых мощностей по сжиже-
нию природного газа. В частности, 

до конца текущего года планируется 
принять инвестиционное решение 
по первой фазе освоения Штокма-
новского месторождения, в рамках 
которой должен быть построен 
и в 2017 году запущен в эксплуатацию 
завод ежегодной производительно-
стью 7,5 млн т СПГ (10 млрд куб. м). 
Полномасштабные планы по Шток-
мановскому проекту предполагают 
возможность реализации до четы-
рех фаз и наращивания объемов 
выпуска сжиженного природного 
газа до 37,5 млн т в год (около 52 млрд 
куб. м). Параллельно «Газпром» изучает 
варианты расширения производства 
СПГ на Дальнем Востоке – при благо-
приятном развитии ситуации новые 
мощности могут быть введены здесь 
в эксплуатацию уже к 2016 году.

Важно отметить, что в настоящий 
момент рассматриваемые корпора-
цией российские СПГ-проекты явля-
ются наиболее привлекательными 
с точки зрения расчетной себестои-
мости в сравнении с другими про-
ектами в России и мире, находя-
щимися на аналогичной стадии 
развития. Тем не менее «Газпром» 
активно ищет возможности вхожде-
ния в экономически привлекатель-
ные СПГ-проекты за рубежом, что 
также позволит существенно укрепить 
позиции корпорации на рынке газа. 
Причем особое внимание уделяется 
проектам, которые могут быть реа-
лизованы в ближайшие 5 –7 лет – 
до момента ввода в эксплуатацию 
новых российских СПГ-мощностей.

В качестве основных рынков сбыта 
СПГ «Газпром экспорт» рассматривает 
страны Азиатско-Тихоокеанского 
региона и Атлантического бассейна.

Согласно плану развития российской газовой •	
отрасли, к 2030 году «Газпром» рассчитывает 
увеличить свою долю на рынках Европы до 32 %, 
СНГ – сохранить на уровне 33 %, а в странах 
АТР – довести до 13 %. В то же время в миро-
вой торговле сжиженным природным газом 
компания намерена занять 

не менее 14 %

«ГАЗПРОМ» №6, ИЮНЬ 2011 | 21



Рынки для СПГ «Газпрома»
Изначально «Газпром экспорт» плани-
ровал осуществлять основной объем 
зарубежных поставок СПГ в Северную 
Америку – на полностью либерализо-
ванные рынки с платежеспособным 
спросом, развитой инфраструктурой 
и высокой энергоемкостью. Для под-
готовки крупномасштабного выхода 
в регион, прежде всего в США, усилия 
компании были направлены на раз-
витие здесь своего присутствия. Так, 
с целью проведения торговых опера-
ций, аренды транспортных и регазифи-
кационных мощностей, а также закупок 
СПГ в Соединенных Штатах была соз-
дана специальная компания Gaz prom 
Mar ke ting & Tra ding USA Inc. Базиру-
ясь на объемах трубопроводного газа, 
полученных в рамках своповых опе-
раций, с 2009 года она начала активно 
действовать на североамериканском 
рынке. В соседней Мексике появилась 
компания Gazprom Mar ke ting & Tra-
ding Mexico S. de R. L. de C. V., выступив-
шая арендатором мощностей регази-
фикационного терминала Costa Azul, 
на который планировалось поставлять 
сахалинский СПГ «Газпрома».

Впрочем, сланцевый бум в США, 
начавшийся в 2009 году, резко изме-
нил ситуацию на газовом рынке 
Северной Америки, внеся достаточно 
серьезную неопределенность в пер-
спективы его развития. Теперь долго-
срочные прогнозы по импорту газа 
в регион отличаются высокой вариа-
тивностью – от 45 млрд до 146 млрд 
куб. м к 2020 году. Поэтому «Газпром» 
был вынужден внести определенные 
коррективы в свою экспортную стра-
тегию – рассматривать США в качестве 
основного рынка для своего СПГ стало 
нецелесообразно, но и полностью 
сбрасывать со счетов этот рынок тоже 

нельзя. За последнее десятилетие неза-
висимые производители газа в США 
добились серьезных успехов в области 
добычи сланцевого газа, в том числе 
значительно снизив его себестои-
мость. По оценкам аналитических 
агентств, средняя себестоимость слан-
цевого газа на скважине, пробуренной 
в 2010 году, составляет около 144 дол-
ларов за 1 тыс. куб. м. Таким образом, 
для многих производителей слан-
цевого газа добыча даже в условиях 
крайне низких цен на рынке экономи-
чески эффективна. Однако существует 
целый сегмент предложения с себе-
стоимостью выше рыночной цены: 
сейчас в крупнейшем центре торговли 
голубым топливом в США (Henry Hub) 
стоимость газа составляет примерно 
160 долларов за 1 тыс. куб. м. Кроме 
того, не стоит забывать, что средняя 
себестоимость добычи традиционного 
газа растет. По оценкам CERA, этот 
показатель на скважинах, построенных 
в 2010 году, составляет около 250 долла-
ров за 1 тыс. куб. м. До последнего вре-
мени производителям с высокой себе-
стоимостью добычи удавалось выжи-
вать за счет хеджирования, продавая 
топливо на форвардном рынке дороже 
200 долларов. Но с середины прошлого 
года форвардная кривая была практи-
чески плоской, а значит, с помощью 
хеджирования уже невозможно покры-
вать реальную себестоимость произ-
водства газа. Это приводит к снижению 
сегмента предложения природного 
газа с высокой себестоимостью. В то же 
время происходят фундаментальные 
изменения в структуре спроса. Относи-
тельно низкие цены на газ значительно 
повышают его конкурентоспособность 
относительно других энергоресурсов. 
Соответственно, всё больше потре-
бителей делают выбор в пользу газа. 

Эффект замещения в производстве 
электроэнергии и промышленности 
уже проявился в значительной степени 
в 2010 году. Таким образом, возвраще-
ние баланса между спросом и пред-
ложением ожидается в ближайшее 
время, что неизбежно приведет к воз-
вращению цены на газ в США на адек-
ватный уровень. Это, в свою очередь, 
сделает рынок привлекательным 
для импортного СПГ. Кроме того, не 
нужно забывать и о возможности дру-
гих изменений на глобальном рынке 
энергоносителей, способных серьезно 
увеличить спрос на газ как на крат-
косрочную, так и на долгосрочную пер-
спективу. Ярким примером могут стать 
последние события в Японии, Север-
ной Африке и на Ближнем Востоке.

Поэтому газовый рынок США оста-
нется под пристальным вниманием 
«Газпрома», но теперь повышенный 
интерес корпорации будет прикован 
также и к Азиатско-Тихоокеанскому 
региону, куда в настоящий момент 
переправляются объемы СПГ, полу-
чаемые «Газпромом» в рамках про-
екта «Сахалин-2». В качестве целе-
вых направлений поставок сжижен-
ного природного газа в этот регион 
сегодня рассматриваются как зрелые 
рынки Японии и Южной Кореи, так 
и развивающиеся – Индии и Китая, 
а также страны с растущими эконо-
миками, такие как Сингапур, Таиланд 
и Вьетнам. Для подготовки маркетин-
говой базы под перспективные про-
екты Группы «Газпром» была создана 
компания-агрегатор и единый марке-
тер всего СПГ – Gazprom Global LNG 
Ltd, которая, в частности, является 
покупателем газпромовских объемов 
сжиженного природного газа в рамках 
проекта «Сахалин-2».

Денис Кириллов

• экспорт
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ергей Вадимович, 
недавно ваша ком‑
пания сменила 
название с «Газ‑

промрегионгаз» на «Газпром газора‑
спределение». Какое значение вы 
придаете этому переименованию?
– Переименование холдинга – это реа-
лизация единой политики группы 
компаний «Газпром», однако для нас 
ребрендинг – не просто смена выве-
ски и логотипа. Это своеобразная 
веха в нашей истории, новый шаг 
в развитии.

Еще 5 –  6 лет назад мало кто все-
рьез воспринимал газораспредели-
тельные организации (ГРО) как само-
стоятельный и значимый сектор 
газовой промышленности. Вышед-

шие из жилищно-коммунального 
комплекса, подвергавшиеся порой 
абсурдному дроблению в ходе привати-
зации, они жили каждая по своим пра-
вилам, вне единой системы доставки 
газа потребителям. Результат изве-
стен: плачевное финансовое состоя-
ние, едва ли не самые низкие зар-
платы по газовой отрасли, полная 
дезорганизация работы.

Рост по всем направлениям
Что мы имеем сегодня? «Газпром газо-
распределение» – крупнейший газо-
распределительный холдинг страны, 
объединяющий 215 дочерних и зави-
симых обществ (ДЗО). Мы эксплуати-
руем сеть протяженностью 595 тыс. км 
и представлены в 66 регионах страны, 

в холдинге трудится более 120 тыс. 
работников. Проведена гигантская 
работа по формированию единой кор-
поративной, технической и экономи-
ческой политики. Но самое главное, 
что мы дали второе дыхание газорас-
пре де ле нию как важнейшему сектору 
газового хозяйства страны.
– Расскажите о финансовых итогах 
прошлого года.
– Непосредственно по ОАО «Газпром 
газораспределение» мы получили 
в 2010 году доходы от основной 
деятельности в размере около 8 млрд 
рублей. Прирост по сравнению с ана-
логичным показателем 2009 года соста-
вил 51,5 %. С учетом отложенных нало-
говых активов и отложенных нало-
говых обязательств за прошлый год 

Второе дыхание
На вопросы журнала отвечает генеральный директор 
ОАО «Газпром газораспределение» Сергей Густов
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чистая прибыль достигла 1,4 млрд 
рублей, а за вычетом спецнадбавки – 
1,3 млрд рублей, что на четверть превы-
шает фактическое значение 2009 года.

Если брать показатели по группе 
в целом, то доходы наших ДЗО 
по основным видам деятельности 
в минувшем году приблизились 
к 80 млрд рублей (рост на 18 % в срав-
нении с 2009-м). Полученная ими 
консолидированная чистая прибыль 
составила 4,2 млрд рублей.
– Какие факторы повлияли на столь 
существенный рост показателей?
– Во-первых, конечно, увеличение 
объема транспортировки природного 
газа по нашим сетям, который по ито-
гам прошлого года с учетом тран-
зита достиг рекордного показателя 
210,9 млрд куб. м. Этот рост объясня-
ется не только низкими температурами 
в зимний период, но и увеличением 
газопотребления крупными промыш-
ленными потребителями и генериру-
ющими компаниями в связи с подъ-
емом промышленного производства 
в России.

Второй фактор – увеличение дохо-
дов от прочих видов деятельности – 
за счет роста объемов торговли, проект-
ных и строительно-монтажных работ. 
– Каковы итоги инвестиционной 
программы прошлого года? Что 
было для вас приоритетом в сфере 
инвестирования?
– Объем финансирования инвест-
программы прошлого года составил 
45 млрд рублей – все средства были 
освоены в полном объеме. Более 
11 млрд рублей составили инвестиции 
по ДЗО. Приоритеты остались тради-
ционные: строительство, реконструк-
ция и техническое перевооружение 
объектов газового хозяйства наших 
газораспределительных организаций. 
И, помимо этого, консолидация иму-
щественного комплекса в сфере газо-
распределения, подразумевающая 
приобретение в собственность газора-
спределительных сетей и сооружений, 
а также участие в уставных капиталах 
(приобретение долей и акций) газора-
спределительных организаций.
– Какие работы были проведены 
по реконструкции и модернизации 
объектов газового хозяйства?
– Компанией «Газпром газораспределе-
ние» в прошлом году были выполнены 
работы на 306 объектах.

Модернизация, газифи
кация, консолидация
– На 37 проведена реконструкция 
линейной части газопроводов, на 49 – 
газорегуляторных пунктов (ГРП), 
на 168 – систем электрохимзащиты. 
Также на 24 объектах было осущест-
влено техническое перевооружение 
путем установки там средств телеме-
трии и телемеханики. Что касается 
наших ДЗО, ими было реконструиро-
вано 314 км газопроводов, 1224 ГРП 
и 890 станций катодной защиты.

Кроме того, в минувшем году мы 
разработали две программы, направ-
ленные на развитие автоматизации 
технологических объектов газораспре-
делительных сетей, модернизацию дис-
петчерских пунктов и внедрение авто-
матизированных систем диспетчер-

ского управления в 2011–2015 годах. 
Актуальность этих программ крайне 
высока, поскольку на сегодняшний 
день системами телеизмерений осна-
щено лишь 10 % ГРП. Для шкафных 
распределительных пунктов (ШРП), 
где такие системы только начинают 
внедряться, данный показатель 
составляет всего 0,15 %.

Поэтому в ближайшие 10 лет нам 
требуется реконструировать 33,5 тыс. 
ГРП и ШРП с установкой на них систем 
телемеханики, а также свыше 50 тыс. 
станций катодной защиты с установ-
кой на них систем дистанционного 
контроля и управления параметрами 
их работы.
– В последний год вы неодно‑
кратно говорили о необходимости 
модернизации газораспределения. 
Какие основные направления вы 
могли бы выделить? 
– Да, действительно, первая волна 
газификации в стране пришлась 
на 70-е годы, а это означает, что с каж-
дым годом все больше газовых сетей 
выходит за рамки нормативного воз-
раста в 40 лет. Запас прочности есть, 
но объемы реконструкции надо ради-
кально увеличивать. Однако нельзя 
под модернизацией понимать только 
замену старых газопроводов на новые. 
Мы сегодня говорим в первую очередь 
о моральном устаревании газового 
хозяйства. И если коротко, то мы видим 
пять ключевых слагаемых модерниза-
ции. Во-первых, это уже упомянутая 
глобальная информатизация и авто-
матизация газорас пре де ле ния. Сюда 
можно включить, в частности, разра-
ботку и внедрение информационно-
управляющих систем предприятия, 
к которому мы приступили в рамках 
единой Стратегии информатизации 
ОАО «Газпром». Для нас это будет своео-
бразная бизнес-революция – иной уро-
вень прозрачности деятельности, новое 
качество управления холдингом.

Второе слагаемое модернизации – 
внедрение новых конструкционных 
материалов, нового оборудования. 
Сейчас вместо стальных газопроводов 
мы активно внедряем полиэтилен – 
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таких сетей у нас уже почти 20 про-
центов от общей протяженности. Мы 
также изучаем опыт зарубежных стран 
по применению стеклополимерных 
и полиамидных труб. В прошлом году 
мы запустили систему добровольной 
сертификации «Газсерт», которая поста-
вит заслон устаревшему и некачествен-
ному оборудованию, возможному 
контрафакту.

Естественно, что мы активно рабо-
таем над внедрением энергосберегаю-
щих технологий, и это третье важное 
направление модернизации.

Техническое и управленческое 
обновление невозможно в рамках ста-
рых нормативов, и мы на всех уров-
нях участвуем в работе по внедрению 
новых регламентов, национальных 
стандартов, активно формируем свою 
базу стандартов организации. Это, 
в-четвертых.

Наконец, пятое, но едва ли не самое 
главное – чтобы всё вышеописанное 
претворить в жизнь, нам нужны высо-
коквалифицированные кадры. Россий-
ские вузы не готовят сегодня специали-
стов для газораспределения, мы рабо-
таем над исправлением этой ситуации, 
плюс к тому внедряем свою программу 
непрерывной подготовки и переподго-
товки в образовательных центрах при 
крупных ГРО страны.
– Ваша компания принимает актив‑
ное участие в газификации. Какие 
объемы строительства были выпол‑
нены в прошлом году?
– Сначала напомню, что строительство 
новых сетей мы ведем по нескольким 
программам. В первую очередь, в рам-
ках газпромовской Программы гази-
фикации регионов РФ, где инвестором 
выступает наша головная компании – 
ООО «Газпром межрегионгаз», а мы 
являемся одним из двух заказчиков. 
Но кроме этого, мы и самостоятельно 
строим газопроводы.

За счет инвестиций ООО «Газпром 
межрегионгаз» в прошлом году мы 
вели работу в 13 регионах по 135 объ-
ектам. По результатам реализации Про-
граммы газификации в 2010 году нами 
было освоено капитальных вложений 

на сумму 7,7 млрд рублей, получено 
разрешение на ввод и введено в экс-
плуатацию 35 газопроводов, разрабо-
тана проектно-сметная документация 
и получены положительные заклю-
чения государственной экспертизы 
на 36 объектов строительства. Также 
по переходящим на 2011 год объек-
там строительства в 2010 году постро-
ено 50 км газопроводов в Приморском 
крае, Астраханской, Псковской, Новго-
родской областях, в Хабаровском крае 
и Ханты-Мансийском автономном 
округе.
– Второй приоритет компании – 
консолидация имущественного 
комплекса в сфере газораспределе‑
ния. Какие активы были приобре‑
тены в прошлом году? В скольких 
выросла доля вашей компании?
– В 2010-м «Газпром газораспределе-
ние» приобрела пакеты акций в 13 ГРО 
Краснодарского и Пермского краев, 
Томской, Тюменской, Ростовской обла-
стей. Также была приобретена сто-
процентная доля в уставном капитале 
ООО «Газовые магистрали Тюмени».
– В минувшем году было объявлено 
о скором завершении сделки 
по приобретению пакетов акций 
ГРО, внесенных в уставный капитал 
ОАО «Роснефтегаз». Какие пер‑
спективы это событие открывает 
для вашей компании?
– В результате сделки по приобре-
тению пакетов акций 73 ГРО, нахо-
дящихся в собственности ОАО «Рос-
нефтегаз», «Газпром газораспреде-
ление» получит дополнительное 
влияние с уже имеющимися у него 
пакетами в одной ГРО – с долей 
менее 20 %; в пяти ГРО – от 20 до 25 %; 
в 18 ГРО – от 25 до 50 %; в девяти ГРО – 
от 50 до 75 % и более чем в 40 ГРО – 
от 75 % и выше. При этом мы приоб-
ретем 31 ГРО, в которых до этого не 
имели никаких пакетов акций.

После проведения этой сделки 
«Газпром газораспределение» распро-
странит свое влияние на 237 ГРО, при-
чем в 182 наша доля составит от 50 % 
и выше. В географию нашей деятель-
ности будут включены 76 регионов, 
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в том числе субъекты РФ, где раньше 
мы представлены не были. Это Чечен-
ская Республика, Амурская, Сверд-
ловская и Мурманская области, 
Республики Тыва, Бурятия, Хакасия, 
Еврейская автономная область, Забай-
кальский и Красноярский края.
– Ваша компания вместе с ДЗО 
осуществляет работу по обслужива‑
нию внутридомового газового обо‑
рудования (ВДГО). Насколько при‑
былен для вас этот вид деятельно‑
сти? Какие возникают проблемы, 
связанные с его осуществлением?
– В целом этот вид деятельности 
приносит нам прибыль. В частности, 
в прошлом году в целом по холдингу 
она составила 433 млн рублей. Доля 
выручки от данного вида деятельности 
в общем объеме доходов достигает 5 %.

В то же время проблемы, 
связанные с обслуживанием ВДГО, 
действительно есть. Так, на сегодняш-
ний день фактически отсутствуют про-
зрачные и единые принципы ценоо-
бразования по данному виду деятель-
ности. Но поскольку обслуживание 
ВДГО является социально значимым 
видом услуг, то, несмотря на его отсут-
ствие в составе регулируемых видов 
деятельности, к нему всегда прико-
вано пристальное внимание со сто-
роны региональных органов власти.

Социальный убыточный 
газ – СУГ
– При этом, к сожалению, они не 
всегда учитывают, что деятельность 
ГРО по техническому обслуживанию 
и ремонту ВДГО неразрывно связана 
с безопасностью потребителей при-
родного газа. Газораспределительные 
организации обязаны в полном объ-
еме обеспечить весь комплекс работ, 
что требует соответствующего финан-
сирования. Для этого нашим ГРО необ-
ходимо более тесное взаимодействие 
с органами власти на местах.
– «Газпром газораспределение» 
также осуществляет поставки сжи‑
женного углеводородного газа 
(СУГ) населению по регулируемым 
государством ценам. Известно, что 

этот вид деятельности, наоборот, 
является для вас убыточным. С чем 
это связано? Имеются ли планы 
продажи или сдачи в аренду акти‑
вов СУГ сторонним организациям?
– Действительно, фактически для всех 
ГРО вид деятельности «реализация 
балансового сжиженного газа» явля-
ется убыточным, так как установлен-
ные розничные цены не позволяют 
покрывать расходы на его ведение. 
К сожалению, в ряде регионов не уда-
ется найти понимание со стороны 
региональных органов власти в части 
совместного решения данного вопроса 
при установлении цен. Ситуация усу-
губляется еще и тем, что повышение 
тарифа не всегда является решением 
проблемы, так как в ряде случаев это 
приводит к значительному сокраще-
нию объемов потреб ле ния. В такой 
ситуации ГРО зачастую не способны 
быстро отреагировать на изменение 
спроса на рынке, так как для обеспе-
чения бесперебойных поставок газа 
вынуждены содержать материалоем-
кие основные средства (газонаполни-
тельные станции и пункты) и выпол-
нять соответствующие требования 
безопасности.

На сегодняшний день только 
одна организация нашего холдинга 
(ОАО «Кировоблгаз») не получает 
убытка от данного вида деятельности, 
поскольку выпадающие доходы 
от продажи СУГ ей возмещаются 
из регионального бюджета. В целом же 
убытки ГРО и их ДЗО за 2010 год, свя-
занные с реализацией СУГ, составляют 
порядка 500 млн рублей.

Безусловно, ГРО осуществляют 
комплексы мероприятий по оптими-
зации расходов, разрабатывают наи-
более экономически эффективные 
логистические схемы доставки газа, 
но в сложившейся ситуации этого 
недостаточно. Мы убеждены, что в дан-
ном случае власти и регулирующие 
органы в субъектах РФ должны рабо-
тать в тесном тандеме с ГРО, чтобы 
содействовать им в вопросе измене-
ния схем прикрепления к тем заво-
дам, которые отпускают балансовый 

газ. Кроме того, такое сотрудничество 
должно быть направлено на то, чтобы 
обеспечить за счет региональных бюд-
жетов компенсацию убытков тем газо-
распределительным организациям, 
которые реализуют балансовый газ.

В противном случае ГРО вынуж-
дены будут отказаться от данного 
вида деятельности. Кстати, такой про-
цесс уже идет в регионах в течение 
нескольких лет, хотя, понимая свою 
социальную ответственность, «Газ-
пром газораспределение» и его ДЗО 
используют максимально корректные 
механизмы отказа. Так, в случае невоз-
можности найти преемника, готового 
работать в указанной нише, некоторые 
организации – ОАО «Костромаоблгаз», 
ОАО «Псковоблгаз» и другие – создали 
соответствующие дочерние общества. 
Часть ГРО свои активы по реализации 
сжиженного газа продали или пере-
дали в аренду ОАО «Газпром газэнер-
госеть», специализированному опера-
тору «Газпрома» по реализации СУГ.

При этом отмечу, что потенциаль-
ные покупатели данного бизнеса, само 
собой, предъявляют достаточно жест-
кие требования к передаваемым акти-
вам с учетом возможности извлечения 
прибыли и часто просто отказываются 
от них ввиду отсутствия инвестицион-
ной привлекательности.

Иными словами, на сегодняшний 
день ситуация складывается следую-
щим образом: при отсутствии под-
держки региона ОАО «Газпром газорас-
пре де ле ние» вынуждено будет ликви-
дировать на этой территории данный 
вид деятельности, что может привести 
к значительному росту социальной 
напряженности, так как поставлять 
сжиженный газ населению по регули-
руемым ценам будет просто некому. 
Единственный выход из этой колли-
зии – поддержка со стороны органов 
власти субъектов РФ организациям, 
специализирующимся на поставках 
СУГ по балансовым заданиям. Либо 
в виде индексации розничных цен 
на сжиженный газ, либо путем 
предоставления дотаций из бюджетов.

Беседу вел Николай ХренковФ
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натолий Васильевич, 
расскажите вкратце об 
истории вашего пред‑

приятия и его взаимоотношениях 
с «Газпромом».
– В феврале этого года мы отметили 
60-летний юбилей «Брестгазоаппарата». 
Основанный изначально как Брестский 
ремонтно-механический завод, спустя 
семь лет он, в соответствии с реше-
ниями, как тогда говорилось, партии 
и правительства, освоил производство 
газовых плит и был переименован 
в Брестский завод газовой аппаратуры. 
Уже в 1975 году завод выпустил трех-
миллионную плиту, став к тому вре-
мени ведущим в СССР производителем 
данного вида продукции.

Участие «Газпрома»
В 1994 году после образования неза-
висимой Республики Беларусь (РБ) 
завод прошел процедуру акциониро-
вания, получив название ОАО «Брест-
газоаппарат», при этом владельцем 
контрольного пакета акций стал «Газ-
пром». Замечу, что мы, наверное, были 
одним из первых в республике обществ 
с участием российского капитала 

в размере 51 % уставного фонда. Это уча-
стие оказалось весьма благотворным 
для «Брестгазоаппарата», поскольку 
на первоначальном этапе помощь 
«Газпрома» была весьма существенной. 
Он обеспечивал нас товарными кре-
дитами для выпуска продукции (при 
этом задолженность можно было пога-
шать поставками готовых товаров) 
и предоставил свою коммерческую 
сеть для реализации 25 % нашей про-
дукции, то есть обеспечивал заводу 
гарантированный сбыт.

В 2000 году в соответствии 
с законодательством РБ о правовом 
режиме иностранных инвестиций 
мы были перерегистрированы 
в совместное бело рус ско-рос сий ское 
предприятие, получив нынешнее 
название – СП ОАО «Брестгазоаппарат».

В 1997 году, достигнув финансо-
вой стабильности и относительно 
высокой рентабельности, завод стал 
осуществлять планомерную инве-
стиционную программу за счет 
собственных средств, направляя их 
на закупку новейшего оборудования 
и технологий. В 2001 году было создано 
дочернее предприятие «Гефест-Кварц», 
которое обеспечивает головное пред-
приятие комплектующими изделиями 
из стекла для производства стацио-
нарных плит. В 2005 году закончилось 
строительство второго дочернего пред-
приятия – «Гефест-Техника», на кото-
ром организовано производство газо-
вых, электрических и комбиниро-

ванных плит, встраиваемой техники 
и воздухоочистителей. Обе «дочки» 
являются резидентами свободной 
экономической зоны.

В настоящее время «Брестгазоап-
парат» – одно из самых успешных 
предприятий нашей страны (входит 
в пятерку самых прибыльных белорус-
ских открытых акционерных обществ), 
которое уже много лет демонстри-
рует устойчивый рост финансовых 
и производственных показателей, 
а также количества рабочих мест. 
И этим, кстати, мы тоже во многом 
обязаны «Газпрому». Можно сказать, 
что «Брестгазоаппарат» является 
наглядным примером эффективного 
управления «Газпромом» зарубежным 
дочерним предприятием по выпуску 
готовой продукции, которое работает 
в конкурентной рыночной среде.
– В чем сейчас выражается 
содействие «Газпрома» вашему 
предприятию?
– Во-первых, система распределения 
чистой прибыли, когда на выплату 
дивидендов направляется 15 %, а 85 % 
остается предприятию на его даль-
нейшее развитие. Это позволяет нам 
обеспечивать значительные инвести-
ции в модернизацию и расширение 
производства.

Во-вторых, у нас очень конструк-
тивное взаимодействие с представите-
лями «Газпрома» в Совете директоров, 
которые оказывают поддержку нашим 
инициативам по развитию пред-

На службе у бога огня
На вопросы журнала 
отвечает генеральный 
директор СП 
ОАО «Брестгазоаппарат» 
Анатолий Морозов
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приятия в целом, дают необходимые 
консультации и так далее.

Мы, в свою очередь, тоже не 
остаемся в долгу и, как я уже сказал, 
обеспечиваем нашему основному 
акционеру постоянный рост чистой 
прибыли и акционерного капитала, 
при этом не беспокоя его просьбами 
о кредитах, субсидиях или каких-либо 
еще видах материальной помощи.
– Раз мы коснулись этой темы, при‑
ведите, пожалуйста, ваши финан‑
совые показатели в динамике 
последних лет.
– В прошлом году выручка достигла 
7,7 млрд российских рублей. По срав-
нению с 2009 годом рост составил 
более 20 %, а индекс роста за послед-
ние пять лет – 240 %. Чистая прибыль 
выросла за этот же период на 334 %. 
Акционерный капитал увеличился 
втрое – до 6,9 млрд российских рублей 
(на конец прошлого года).

Добавлю к этому, что у нас хорошая 
структура капитала, мы практически 
не привлекаем заемные средства, что, 
кстати, позволило предприятию отно-
сительно безболезненно пройти миро-
вой финансовый кризис, продолжая 
наращивать объемы реализации своей 
продукции.

Основной клиент – Россия
– Поэтому если говорить о произ-
водственных показателях, то выпуск 
нашего основного изделия – бытовых 
стационарных напольных плит – 

вырос за последнюю пятилетку 
на треть, достигнув 921 тыс. единиц 
в прошлом году.
– То есть до миллиона уже немного 
осталось?
– Да, в следующем году планируем 
взять эту планку.
– А в какие страны вы поставляете 
вашу продукцию?
– Наш основной рынок – российский. 
Туда в прошлом году мы направили 
порядка 70 % произведенной нами 
продукции. Следом идет Укра-
ина – 7,6 %, далее – государства Сред-
ней Азии (5,9 %), остальные государ-
ства – 1,3 %. В основном это страны 
бывшего СССР. В дальнее зарубежье, 
как у вас говорят, поставки мини-
мальны – например, пару тысяч плит 
продали на Кубу, но мы и не стре-
мимся к этому. Для нас главные при-
оритеты – Россия, а также Беларусь: 
здесь мы реализовали в 2010 году 
свыше 16 % плит, и наша доля 
в республике достигла 75 %.
– А доля на российском рынке? 
И сразу еще вопрос – в чем специ‑
фика российского рынка газовых 
плит?
– В России мы постепенно наращи-
ваем свое присутствие и сейчас уже 
закрываем почти треть рынка. Важную 
роль здесь сыграл как раз фактор эко-
номического кризиса. Наш основной 
конкурент среди российских потре-
бителей – «Индезит» – значительно 
снизил из-за кризиса объемы поста-

вок своей продукции. В сложившейся 
ситуации мы не растерялись, а наобо-
рот, постарались занять его место, уве-
личив объемы производства. Сейчас 
стоит задача: в условиях постепен-
ного повышения спроса сохранить 
свои позиции (а по возможности – 
и усилить их) и своего потребителя – 
условно говоря, среднего россиянина, 
который не готов тратить тысячу дол-
ларов и выше за европейский агрегат 
элитного класса, предпочитая менее 
дорогую, но не менее надежную нашу 
плиту.

Если говорить о специфике рынка 
бытовых стационарных плит, в том 
числе и российского, то в первую 
очередь его характеризует сезонность. 
К началу лета спрос существенно 
падает – люди едут в отпуска, а где-то 
с середины августа начинает расти. 
И это требует принятия определенных 
мер по обеспечению стабильной 
работы предприятия.

Еще такой момент: «Газпром» 
активно занимается газификацией рос-
сийских регионов, и мы это тоже вни-
мательно отслеживаем, стараясь уве-
личивать свое присутствие на этих 
территориях.
– Как организована ваша работа 
с дилерами?
– У «Брестгазоаппарата» уже сложился 
традиционный пул партнеров – в РФ 
это порядка 35 оптово-розничных орга-
низаций, с которыми мы успешно 
сотрудничаем не первый год.
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У нас есть определенные прин-
ципы в работе с дилерами. Во-первых, 
регионализация – каждый дилер рабо-
тает на определенной территории. 
Во-вторых, ограничения по продаже 
плит – не более 40 тыс. штук одному 
дилеру. В-третьих, рекомендованная 
минимальная оптовая цена, ниже 
которой дилер не должен опускаться. 
И в-четвертых, наличие у дилера дого-
вора на сервисное обслуживание реа-
лизуемых плит. Это может быть дого-
вор с облгазом или горгазом, с какой-то 
другой организацией, которая специа-
лизируется на этом, но договор должен 
быть обязательно. Безопасная эксплуа-
тация наших изделий для нас важнее 
сиюминутной прибыли.

Далее, когда начинается летний 
сезон, мы даем нашим дилерам 
дополнительные отсрочки по плате-
жам, уменьшаем им отгрузку, созна-
тельно увеличивая остатки продукции 
на складах, – всё это делается для 
того, чтобы не возникало искушения 
«демпингнуть» и не ломать рынок.
– В Группу «Газпром» входит 
ОАО «Газмаш», которое управляет 
предприятиями на территории 
РФ, также выпускающими 
газовые плиты. Какие у вас 
взаимоотношения?
– Хорошие, партнерские. Я понимаю 
подоплеку вашего вопроса – действи-
тельно, мы в какой-то степени явля-
емся конкурентами, что отнюдь не 
мешает позитивному сотрудничеству. 
Надежда Андреевна Зубко, заместитель 
начальника Управления – начальник 
отдела Управления по организации 
работы с имуществом Департамента 
по управлению имуществом и кор-
поративным отношениям ОАО «Газ-
пром» и председатель Совета дирек-

торов «Брестгазоаппарата», занимает 
аналогичную должность и в «Газмаше», 
а его генеральный директор, Алек-
сей Георгиевич Самсоненко, входит 
в Совет директоров нашей компании. 
Мы нередко получаем от них полез-
ные советы и консультации в плане 
развития нашего бизнеса. Да и вообще 
постоянно контактируем с предпри-
ятиями «Газмаша», обмениваемся 
опытом.

Вертим головой 
на 360 градусов
– Если у нас появляются новинки, 
то мы всегда с «Газмашем» поделимся, 
и наоборот. Можно назвать и другой 
аспект сотрудничества: например, мы 
совместно делаем заявку на покупку 
металла, что позволяет приобретать его 
дешевле, чем если бы мы закупали его 
порознь.
– Каковы ваши инвестиционные 
приоритеты и какие у вас есть 
перспективные проекты?
– Как я уже упоминал, основную массу 
прибыли мы вкладываем в производ-
ство: наращивание производственных 
мощностей, закупку оборудования, 
разработку и выпуск новых видов 
продукции. Каждый год появляются 
несколько новых моделей, разработан-
ные нашим конструкторским бюро, 
нашими дизайнерами. Это ведь тоже 
важно – учитывать предпочтения поку-
пателей, какие цвета и формы сейчас 
более популярны. Поэтому вертим 
головой на 360 градусов, внимательно 
отслеживая все тенденции на рынке.

Нас как-то принято ассоциировать 
с нашим основным изделием – наполь-
ными стационарными газовыми 
плитами марки GEFEST, но ведь под 
этим брендом мы производим более 
120 видов различных моделей газовых, 
электрических и газоэлектрических 
стационарных плит, встраиваемой 
техники, воздухоочистителей.

Имеются и качественно новые раз-
работки. Сейчас предприятие присту-
пило к производству каркасных газо-
вых плит моделей 3300 и 3500, внешне 
очень похожих на встраиваемые 

духовки и столы в различных цве-
товых исполнениях. Это достигнуто 
за счет использования стеклянного 
фасада. Закончена подготовка к про-
изводству модификаций каркасных 
плит с газ-контролем горелок стола, 
что повышает безопасность эксплуата-
ции. В случаях, когда пламя конфорки 
по какой-либо причине погасло, 
устройство газ-контроля перекроет 
подачу газа.

Также мы начинаем выпуск плит 
модели 6100 СН2 с лицевыми дета-
лями из нержавеющей стали, гну-
той стеклянной крышкой и чугунной 
решеткой. Более дорогие плиты осна-
щаем программатором, который помо-
жет автоматизировать процесс приго-
товления пищи, отключая конфорки 
или духовку согласно выбранной 
программе.

Поступают в производство новые 
модели электрических и газоэлектри-
ческих плит, позволяющие достичь 
высокого класса энергопотребления – 
класса А. И это далеко не полный спи-
сок наших новинок только этого года.

Возьмем такой момент – в связи 
с переходом Россией и Республикой 
Беларусь с 2011 года на единый ГОСТ, 
требующий безопасности горелок 
стола и духовки, нами создано про-
изводство кранов с предохранитель-
ным устройством. Разработанная пред-
приятием модель имеет, в сравнении 
с импортными аналогами, расширен-
ный диапазон регулировки в рабочей 
зоне, что позволяет с меньшей погреш-
ностью устанавливать необходимую 
температуру. В прошлом году «Брестга-
зоаппарат» изготовил около полумил-
лиона таких кранов, а в текущем году 
мы увеличим их выпуск вдвое.

Если говорить о планах 
на несколько лет вперед, то у нас 
есть идея организовать выпуск газо-
вых водонагревателей (колонок) 
и котлов. В Белоруссии их никто не 
выпускает, так что надеемся занять 
эту нишу, а в перспективе предложить 
эту продукцию и нашему основному 
клиенту – российскому потребителю.

Беседу вел Николай Хренков

«Брестгазоаппарат» •	
является наглядным 
примером эффектив-
ного управления «Газ-
промом» зарубежным 
дочерним предприяти-
ем по выпуску готовой 
продукции, которое ра-
ботает в конкурентной 
рыночной среде
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Товарищи по газу

На вопросы журнала 
отвечает Председатель 
Правления, генеральный 
директор ТОО «КазРосГаз» 
Кайрат Боранбаев

айрат Советаевич, 
не могли бы вы вкратце 
напомнить нашим чита‑

телям историю появления 
«КазРосГаза»?
– Наша компания была создана в целях 
эффективного исполнения положе-
ний Соглашения между Правитель-
ством Республики Казахстан и Пра-
вительством Российской Федерации 
о сотрудничестве в газовой отрасли 
от 28 ноября 2001 года. Участниками 
совместного предприятия на пари-
тетных началах стали АО «НК “КазМу-
найГаз”» и ОАО «Газпром». 10 июня 
2002 года ЗАО «КазРосГаз» зарегистри-
ровано в качестве юридического лица 
Управлением юстиции по г. Алма-Ате. 
К осуществлению хозяйственной дея-
тельности мы приступили в сентябре 
2002 года.

Взаимовыгодный 
газообмен
– В 2006 году было принято решение 
о преобразовании компании из акци-
онерного общества в Товарищество 
с ограниченной ответственностью (ТОО). 

Основной наш вид деятельности – про-
ведение операций с казахстанским 
природным газом, включая марке-
тинг, переработку, транспортировку, 
реализацию газа и продуктов его пере-
работки на внутреннем и внешнем 
рынках.

Добавлю, что в настоящее время 
«КазРосГаз» является в Республике 
Казахстан крупнейшим газовым 
предприятием, а также крупней-
шим экспортером, инвестором 
и налогоплательщиком.
– Какова ресурсная база компании 
на сегодняшний день?
– Основная наша ресурсная база – 
сырой газ Карачаганакского нефте-
газоконденсатного месторождения 
(КНГКМ), приобретаемый у компании 
Karachaganak Petroleum Operating B. V. 
на условиях долгосрочного пятнадца-
тилетнего договора. Дальнейшая пере-
работка карачаганакского газа осущест-
вляется на Оренбургском газоперераба-
тывающем заводе (ГПЗ).
– Какой объем газа был приобретен 
вами в прошлом году, сколько было 
отправлено на экспорт?
– Было закуплено всего порядка 
7,9 млрд куб. м. На экспорт мы напра-
вили 6,2 млрд куб. м, при этом 3,3 млрд 
куб. м было реализовано по договорам 
замещения российского и среднеазиат-
ского газа переработанным газом кара-
чаганакского месторождения для обе-
спечения потребителей внутреннего 
рынка. Соответственно, коммерческий 
экспорт составил 2,9 млрд.

Отмечу, что покупателями всех экс-
портных объемов газа являются ком-
пании Группы «Газпром» – Gazprom 
Germania GmbH (Германия), ZMB 
(Schweiz) AG (Швейцария).
– Каким образом организован 
механизм встречных поставок 
газа Карачаганакского место‑
рождения на рынок Республики 
Казахстан? В чем его специфика 
и преимущество?
– Порядок и условия обеспечения 
встречных поставок карачаганакского 
газа на внутренний рынок Казахстана 
определены подписанным в 2006 году 
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Соглашением по вопросам сотрудниче-
ства в создании хозяйственного обще-
ства на базе Оренбургского газопере-
рабатывающего завода между Прави-
тельствами Казахстана и Российской 
Федерации. Встречные поставки осу-
ществляются путем замещения рос-
сийского газа, потребляемого Коста-
найской областью, и узбекского газа, 
потребляемого южными регионами 
Казахстана, равнозначными объе-
мами переработанного карачаганак-
ского газа по фиксированным ценам. 
При этом и цены, и объемы газа уста-
навливаются ежегодно «Газпромом» 
и «КазМунайГазом».

Если говорить о преимуществах, 
то такая схема позволяет сдерживать 
инфляционные процессы в Респуб-
лике Казахстан и дает возможность 
на выгодных для населения усло-
виях поставлять природный газ на юг 
страны и в Костанайскую область.
– Каков объем прямых и встречных 
поставок газа компании на рынок 
Казахстана в прошлом году? Какие 
планы по внутреннему рынку 
на этот год?
– Потребителям Западно-Казахстанской 
области, куда мы осуществляем пря-
мые поставки, в 2010 году было реа-
лизовано 615 млн куб. м газа. В теку-
щем году мы планируем довести эти 
объемы до 700 млн.

Встречные же поставки в Костанай-
скую область и на юг страны в 2010 
году составили 3,3 млрд куб. м, а в этом 
году мы планируем достичь 4,35 млрд, 
то есть увеличить больше чем на треть.
– Какие виды и объемы товарной 
продукции были выработаны 
из карачаганакского газа на Орен‑
бургском ГПЗ в 2010 году? Какие про‑
изводственные планы на этот год?
– Во-первых, это сухой газ – его общий 
объем, полученный из ресурсов КНГКМ 
за 2010 год, составил 6,8 млрд куб. м.

Все пути ведут в Оренбург
– Кроме того, произведено 475 тыс. т 
серы, 212 тыс. т сжиженного углево-
дородного газа (СУГ), 33 тыс. т широ-
кой фракции легких углеводородов 

(ШФЛУ), 35 тыс. т этановой фракции, 
47 тыс. т стабильного газового конден-
сата, 6 тыс. т пентан-гексановой фрак-
ции (ПГФ) и 72 млн куб. м топливного 
газа.

Планируемые объемы продуктов 
переработки в 2011 году выглядят сле-
дующим образом: сухой газ – 6,9 млрд 
куб. м, сера – 500 тыс. т, сжиженный 
газ – 223 тыс. т, ШФЛУ – 52 тыс. т, этан – 
50 тыс. т, ПГФ – 7 тыс. т, стабильный 
конденсат – 50 тыс. т.
– В какие страны и в каких объемах 
«КазРосГазом» поставлялись про‑
дукты переработки в 2010 году?
– География отгрузок продуктов пере-
работки нашего газа охватывает 
практически всю Восточную Европу, 
но основным потребителем в объем-
ном выражении остается Российская 
Федерация. Так, в 2010 году в РФ было 
реализовано порядка 400 тыс. т техни-
ческой серы, почти 50 тыс. т стабиль-
ного газового конденсата, 35 тыс. т эта-
новой, 5,5 тыс. т пентан-гексановой 
фракции и чуть более 14 тыс. т ШФЛУ.

Что касается СУГ, то чуть менее 
100 тыс. т были отгружены в направле-
нии черноморских портов, остальной 
объем отправлен в страны Восточной 
Европы. Туда же было продано около 
20 тыс. т ШФЛУ.
– Как идет процесс создания 
совместного предприятия на базе 
Оренбургского ГПЗ. Какие задачи 
ставятся перед СП?
– Данная работа ведется в рамках упо-
мянутого уже межгосударственного 
Соглашения по вопросам сотрудни-
чества в создании хозяйственного 
общества на базе Оренбургского ГПЗ.

Первым этапом создания СП яви-
лось заключение долгосрочных дого-
воров (сроком на 15 лет) на приобрете-
ние карачаганакского газа и его реали-
зацию на экспорт. Следующим этапом 
было подписание между «КазМунай-
Газом» и «Газпромом» 1 июня 2007 года 
Соглашения об основных принци-
пах создания и участия в совместном 
предприятии на базе Оренбург-
ского ГПЗ, которое определяет обяза-
тельства каждой из сторон, а также 
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мероприятия, необходимые для 
организации и работы СП.

Работа этого предприятия будет 
зависеть от решения вопросов, связан-
ных с переходом на третью фазу освое-
ния Карачаганакского месторождения 
и увеличения объемов добычи на нем.

К сфере основной деятельности СП 
относятся: переработка углеводород-
ного сырья Карачаганакского место-
рождения и углеводородного сырья, 
добытого в России «Газпромом»; рекон-
струкция и модернизация существу-
ющих и создание новых конкурен-
тоспособных перерабатывающих 
мощностей, а также производствен-
ной инфраструктуры СП с привлече-
нием необходимых инвестиционных 
ресурсов.
– Расскажите о реализации проекта 
«Создание производственной базы 
по грануляции серы»? Какие меро‑
приятия проведены? Ваша оценка 
перспектив этого проекта?

– Решение о необходимости строи-
тельства производственной базы 
по грануляции серы на базе Оренбург-
ского ГПЗ было принято участниками 
ТОО «КазРосГаз» с целью обеспечения 
бесперебойной переработки карача-
ганакского газа и решения вопросов 
по реализации серы.

Для осуществления этого проекта 
было разработано технико-эко но-
мическое обоснование, которое 
согласовано в «КазМунайГазе» и «Газ-
проме», а также технические зада-
ния и требования на проведение 
проектно-изыскательских работ (ПИР) 
и разработку проектно-сметной доку-
ментации (ПСД). В мае текущего 
года был определен проектировщик 
по разработке ПИР и ПСД, который 
подготовит проектные документы 
и рабочие схемы. Строительные 
работы должны начаться в следую-
щем году, а их завершение намечено 
на 2014-й.

Реализация данного проекта 
позволит повысить эффективность 
продаж серы, обеспечить ее хране-
ние, упаковку и транспортировку 
в соответствии с международными 
требованиями.
– Как идет работа по освоению 
Имашевского месторождения? 
Каковы перспективы этого проекта 
в ближайшее время?
– Имашевское является вторым 
по запасам газа месторождением 
в Казахстане после КНГКМ.

Новые активы 
и перспективы
– По предварительным подсчетам, 
его извлекаемые запасы составляют 
свыше 128 млрд куб. м газа и 20 млн т 
газового конденсата.

В прошлом году было подписано 
Соглашение между Правительствами 
Казахстана и России о совместной 
деятельности на этом месторожде-
нии. Оно предусматривает проведе-
ние геологического изучения и раз-
ведки Имашевского с подсчетом 
запасов углеводородного сырья 
и технико-экономической оценкой 

освоения месторождения на усло-
виях равного финансирования рас-
ходов между уполномоченными орга-
низациями сторон (АО «НК “КазМу-
найГаз”» и ОАО «Газпром»). 27 апреля 
текущего года «КазРосГаз» определен 
единым оператором по реализации 
Соглашения.

Решение о разработке Имашев-
ского будет принято после заверше-
ния работ по его изучению. Мы рас-
считываем, что освоение данного 
месторождения позволит «КазРос-
Газу» нарастить ресурсную базу казах-
станского газа и объемы его перера-
ботки на мощностях «Газпрома» и, 
соответственно, увеличить объемы 
поставок сухого газа на внутренний 
рынок Казахстана, а также экспорт-
ные поставки. Этот проект также 
даст нам возможность осуществлять 
диверсификацию рынков сбыта.
– С какими направлениями вы свя‑
зываете дальнейшие перспективы 
компании?
– Безусловно, основные ресурсы и уси-
лия «КазРосГаза» сконцентрированы 
на выполнении функций оператора 
по реализации карачаганакского газа. 
В текущем году мы планируем заку-
пить 8 млрд куб. м газа, а после начала 
третьего этапа освоения Карачаганак-
ского месторождения намерены дове-
сти этот показатель до 16 млрд куб. м 
в год.

Вместе с тем деятельность нашей 
компании направлена на максими-
зацию ее экономической стоимости, 
базирующейся на использовании 
новых возможностей с целью полу-
чения дополнительной прибыли. 
Поэтому мы рассматриваем перспек-
тивы участия в инвестиционных про-
ектах на территории других стран 
по созданию и эксплуатации активов, 
связанных с транспортировкой, хране-
нием, распределением и реализацией 
газа и продуктов его переработки 
потребителям. В частности, в настоя-
щее время «КазРосГаз» прорабатывает 
ряд объектов по дистрибуции сжижен-
ного газа в Восточной Европе.

Беседу вел Николай Хренков

• партнерство
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минувшем году в закупоч-
ном портфеле Verbundnetz 
Gas российский газ сохранил 
доминирующие позиции 
(на его долю пришлось 32 %). 

Доли норвежского и германского газа 
составили 19 и 18 % соответственно. 
Значительно увеличился объем заку-
пок газа на спотовом рынке – до 31 %. 
При этом Председатель Правления VNG 
Карстен Хойхерт отметил: «Долгосроч-
ные договоры на поставку газа – это 
основа бизнеса нашей компании, 
и мы не собирается отказываться 
от них в пользу краткосрочных 
сделок».

В минувшем году Verbundnetz Gas 
снизил объемы поставок на тради-
ционный для себя рынок Восточной 
Германии, зато продажи за рубежом 
выросли на 34 %, до 2,8 млрд куб. м. 
Компания поставляет газ в Польшу, 
Италию, Францию, Словакию, Чехию 
Люксембург и Швейцарию. Сбыт газа 
через площадки спотовой и срочной 
торговли увеличился на 65 %.

В дальнейшем VNG планирует 
заняться добычей углеводородов 
в Северном море. У компании уже есть 
21 лицензия на норвежском конти-
нентальном шельфе и две на датском. 
К 2020 году VNG рассчитывает полу-
чать 10 % необходимого газа за счет 
собственной добычи.

Газ как наиболее экологически 
чистый энергоноситель укрепляет свои 
позиции в Европе. В 2010 году потреб-
ление голубого топлива в ФРГ достигло 
уровня 2008 года. Стремительно растет 
число газовых автозаправочных стан-
ций. Если в 2000 году в Германии 
их было 160, то в 2010 – уже 878.

Verbundnetz Gas уделяет присталь-
ное внимание развитию системы ПХГ. 
В настоящее время компания рас-
полагает четырьмя объектами под-
земного хранения совокупной мощ-
ностью 2,56 млрд куб. м. В дальней-
шем VNG вместе с компаниями E.ON, 
WINGAS, EGS, OMV и «Газпром» будет 
увеличивать объемы хранения. В целях 
оптимизации выполнения заявок 
на использование мощностей ПХГ 
в краткосрочных сделках VNG разраба-
тывает систему бронирования объемов 
в режиме реального времени.

В текущем году VNG рассчитывает 
увеличить объем сбыта газа. Что каса-
ется развития газотранспортной 
инфраструктуры, то вступление в силу 
Третьего энергетического пакета сни-
жает эффективность вложений в это 
направление бизнеса. Карстен Хой-
херт подчеркнул, что газовый рынок 
Европы в настоящее время очень 
нестабилен, поэтому сложно строить 
какие-то долгосрочные планы.

Сергей Правосудов

В Лейпциге состоялась 
ежегодная пресс-кон фе-
ренция руководителей 
компании Verbundnetz 
Gas (VNG). Минувший год 
оказался для VNG весьма 
непростым. Несмотря 
на рост сбыта на 20 % 
(с 18 млрд до 22 млрд 
куб. м газа), прибыль 
компании сократилась 
почти втрое – со 170 млн 
до 59 млн евро. Из них 
50 млн будет направлено 
на дивиденды акционерам. 
«Газпром», владеющий 
10,52 % акций VNG, 
получит более 5 млн евро. 
Снижение рентабельности 
операций было обусловлено 
превышением предложения 
газа над спросом.

Газовый рынок Европы перестраивается
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будет создан на базе башкирских активов «Газпрома»

Всероссийский центр 
газохимии

• переработка

Успешная реализация масштабной инвестиционной программы, рассчитанной до 2020 года 
и направленной на строительство новых, а также на модернизацию действующих 
производственных мощностей, позволила включить в планы развития ОАО «Газпром 
нефтехим Салават» (ранее – ОАО «Салаватнефтеоргсинтез») два новых глобальных проекта. 
Первый предполагает создание на основе предприятия Всероссийского центра газовой 
химии (ВЦГХ), второй – организацию на базе этого центра Индустриального парка, который 
позволит сформировать в районе Салавата зону малого бизнеса, ориентированного 
на выпуск конечной продукции из сырья действующих здесь крупнотоннажных производств.
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Масштабная 
инвестпрограмма
В минувшем году ОАО «Газпром нефте-
хим Салават» вошло в число россий-
ских компаний, превысивших докри-
зисный уровень производства. Объемы 
переработки углеводородного сырья 
на предприятии увеличились на 17,1 % 
по отношению к показателям 2009 года 
и достигли 6,608 млн т. Выпуск дизель-
ного топлива (ДТ) составил 2,1 млн т, 
вакуумного газойля – 491,7 тыс. т, бен-
зина – 642,7 тыс. т, мазута – 1,7 млн т, 
этилена – 230 тыс. т, бензола – 
106,3 тыс. т, спиртов – 137,6 тыс. т, 
этилбензола – 141,1 тыс. т, стирола – 
132 тыс. т. Чистая прибыль ОАО «Газ-
пром нефтехим Салават» по россий-
ским стандартам бухгалтерского учета 
составила 2,867 млрд рублей.

Главным событием для предприя-
тия в 2010 году стал запуск в про-
мышленную эксплуатацию установки 
по производству полиэтилена высо-
кой плотности (ПЭВД) суспензион-
ным методом ежегодной мощностью 
120 тыс. т. Внедренная здесь техно-
логия Hostalen немецкой компании 
LyondellBasell является на сегодняш-
ний день эксклюзивной для России 
и должна внести существенный вклад 
в процесс импортозамещения. Она 
позволяет получать сырье, которое 
по целому ряду характеристик превос-
ходит полиэтилен высокого давления 
и отличается более широким спектром 
применения. В частности, новый про-
дукт может использоваться для выпу-
ска полиэтиленовых труб различного 
назначения, сверхтонкой прочной 
пленки и других пленок высокой плот-
ности, баков для диатермического 
масла, бензобаков, кабельной продук-
ции, крупных емкостей и контейне-
ров, а также изделий, изготавливаемых 
литьем под давлением. В апреле теку-
щего года новое производство было 
выведено на проектную мощность.

В нынешнем году планируется 
завершить строительство установки 
грануляции карбамида ежегодной про-
изводительностью свыше 460 тыс. т 

В нынешнем году планируется •	
завершить строительство установки 
грануляции карбамида ежегодной 
производительностью свыше 

460 тыс. т

Перечень продукции, выпускаемой ООО «Газпром 
нефтехим Салават», включает свыше 140 наименований, 
в том числе более 70 – основной номенклатуры. Доля пред-
приятия в общероссийском производстве за 2010 год соста-
вила: по бутиловым спиртам – 46,8 %, пластификатору 
ДОФ – 40,6 %, спирту изооктиловому – 33,3 %, стиролу – 
27,7 %, этилбензолу – 26,34 %, бензолу – 11,59 %, бутилен-
бутадиеновой фракции – 10,8 %, полистиролам – 9,9 %, 
этилену – 9,7 %, карбамиду – 8,6 %, пропилену – 7,09 %, 
полиэтилену – 5,65 %, аммиаку синтетическому – 3,1 %, 
дизельному топливу – 3 %, азотно-фосфорно-калийным 
удобрениям – 2,4 %, мазуту топочному – 2,4 %, аммиачной 
селитре – 2,3 %, бензинам автомобильным – 1,8 %.
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по лицензии японской компании Toyo 
Engineering Corporation. Ввод в экс-
плуатацию этого оборудования даст 
возможность ОАО «Газпром нефтехим 
Салават» варьировать объемы выпуска 
различных видов карбамида в зависи-
мости от конъюнктуры, что повысит 
конкурентоспособность конечной про-
дукции и позволит расширить при-
сутствие на традиционных и новых 
рынках сбыта. Кроме того, осенью 
текущего года предполагается закон-
чить первый этап технического пере-
вооружения нефтеперерабатывающих 
мощностей ООО «Газпром нефтехим 
Салават», благодаря чему предприятие 
сможет полностью перейти к произ-
водству автомобильных бензинов уров-
ней Евро-4 и Евро-5, соответствующих 
новому российскому техническому 
регламенту.

В 2012 году, в рамках второго этапа 
техперевооружения нефтеперера-
ботки, ООО «Газпром нефтехим Сала-
ват» намерено завершить модерниза-
цию установки гидроочистки дизель-
ного топлива ГО-2 Л-24–6 ежегодной 
производительностью по сырью 
2 млн т. Здесь, в частности, будут заме-
нены каталитическая система, основ-
ное оборудование реакторного блока, 
а также печи реакторного блока и узла 
стабилизации. В результате предпри-
ятие получит ДТ, содержание серы 
в котором станет соответствовать тре-
бованиям нового российского техре-
гламента – не более 10 ppm.

Параллельно с этим предпола-
гается вывести из эксплуатации 
морально изношенные и физиче-
ски устаревшие установки первич-
ной переработки нефти АВТ-1, АВТ-3, 
АВТ-4, ЭЛОУ-2 и ЭЛОУ-5, взамен кото-
рых в 2012 году заработает новая ЭЛОУ-
АВТ-6 ежегодной производительностью 
6 млн т (базовый проектировщик – 
немецкая Chemieanlagenbau Che mnitz 
GmbH). В итоге ожидается существен-
ное повышение четкости фракциони-
рования, а также значительное увели-
чение отбора из сырья светлых нефте-
продуктов и газойлевых фракций.

К 2014 году планируется нарастить 
мощности этилен-пропиленового про-
изводства (ЭП-300) методом пиролиза 
углеводородного сырья до 380 тыс. т 
по этилену ежегодно при одновремен-
ном увеличении производительности 
установки по выпуску суспензионного 
полиэтилена со 120 тыс. до 200 тыс. т 
в год. А собственно на 2014-й заплани-
рован ввод в строй нового комплекса 
каталитического крекинга FCC произ-
водительностью 1,2 млн т в год (базо-
вое проектирование выполнено англо-
голландской Shell и французской 
AXENS). Здесь будет перерабатываться 
вакуумный газойль первичной пере-
гонки нефти и вырабатываться высо-
кооктановый компонент товарных 
бензинов, отвечающих требованиям 
российского техрегламента.

В этом же году должно завершиться 
строительство установки изомеризации 

бензиновых фракций мощностью 
434 тыс. т в год по лицензии немец-
кой Lurgi Engelhard Process Chemicals 
GmbH (разработчик базового проекта – 
AXENS). На ней будет производиться 
изомеризат – высокооктановый ком-
понент бензина, не содержащий серу, 
бензол и непредельные углеводороды, 
необходимый для получения товарных 
бензинов европейского качества.

Помимо этого, с прошлого года 
ООО «Газпром нефтехим Салават» вклю-
чило в свои планы реализацию еще 
двух масштабных проектов: создания 
на своей базе Всероссийского центра 
газовой химии и уже на его основе – 
мощного Индустриального парка.

Мегапроекты
Договоренность о формировании 
в Салавате ВЦГХ и Индустриального 
парка была достигнута в ноябре минув-
шего года в ходе встречи Председателя 
Правления ОАО «Газпром» Алексея Мил-
лера, генерального директора ОАО «Газ-
пром нефтехим Салават» Дамира 
Шавалеева и Президента Респуб лики 
Башкортостан Рустэма Хамитова. 
К настоящему времени разработана 
концепция ВЦГХ, которая предполагает 
создание крупного производственного 
комплекса, включающего процессы 
получения низших олефинов методом 
пиролиза продуктов первичной пере-
работки нефти и газа (прямогонного 
бензина, ШФЛУ – широкой фракции 
легких углеводородов, этана), а также 
дальнейшей переработки олефинов 
и побочных продуктов пиролиза.

Осуществлять проект планируется 
в два этапа: первый – с 2012 по 2018 год, 
второй – с 2018-го по 2022-й. Рассматри-
ваются возможности создания в рамках 
ВЦГХ новых производств этилена и про-
пилена ЭП-1000 (мощностью 1 млн т 
в год), альфа-олефинов бутен-1 и гек-
сен-1 (100 тыс. т), этиленгликоля 
(250 тыс. т), полипропилена (380 тыс. т), 
бензола (210 тыс. т) и этилбензола 
(250 тыс. т), окиси пропилена и стирола 
(100 тыс. и 225 тыс. т соответственно), 
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полистирола общего назначения 
и ударопрочного (по 100 тыс. т каждое). 
Также предполагается строительство 
двух установок ПЭВД: первая – произ-
водительностью 340 тыс. т полиэтилена 
и 100 тыс. т линейного полиэтилена, 
вторая – 150 тыс. т ПЭВД в год. Помимо 
этого, планируется ежегодно извле-
кать 170 тыс. т бутадиена из бутилен-
бутадиеновой фракции, получаемой 
на этилен-пропиленовых комплексах 
ЭП-380 и ЭП-1000.

Проект создания Индустриального 
парка на базе ВЦГХ направлен на при-
влечение к развитию салаватской про-
мышленной площадки малого и сред-
него бизнеса, который будет ориенти-
рован на выпуск конечной продукции 
из сырья действующих и планируемых 
крупнотоннажных производств 
ОАО «Газпром нефтехим Салават». 
В настоящий момент идет подготовка 
технико-экономического обоснования 

создания Индустриального парка 
с детальной проработкой всех перспек-
тивных базовых проектов. По предва-
рительным расчетам, к 2016 году здесь 
будет действовать более 50 предприя-
тий среднего и малого бизнеса, ежегод-
ный объем продукции которых превы-
сит 1,9 млрд рублей (см. таблицу).

Для реализации проектов созда-
ния ВЦГХ и Индустриального парка 
потребуется целый комплекс меро-
приятий по развитию соответствую-
щей инфраструктуры. В частности, 
ОАО «Газпром нефтехим Салават» пла-
нирует построить новую железнодо-
рожную сливную эстакаду произво-
дительностью 2,4 млн т в год, резер-
вуарные парки для хранения ШФЛУ 
и бензинов, склады для готовой про-
дукции и т. д. Предполагается модерни-
зировать и расширить действующую 
трубопроводную систему предприятия. 
В качестве альтернативного варианта 

железнодорожным поставкам сырья 
в Салавате изучается возможность стро-
ительства трубопровода для прокачки 
ШФЛУ с Сургутского ЗСК ООО «Газ-
пром переработка» пропускной спо-
собностью 3 млн т в год. Также пред-
лагается восстановить разрушенный 
во время аварии участок продуктопро-
вода Тюмень–Уфа–Нижнекамск, еже-
годная мощность которого составляла 
5,5 млн т ШФЛУ. Кстати, этот проект, 
участие в финансировании которого 
может принять государство, уже внесен 
администрациями Татарстана и Баш-
кортостана на рассмотрение в Прави-
тельство России. Его реализация будет 
способствовать активному развитию 
ВЦГХ и Индустриального парка в Сала-
вате, а соответственно, и наращиванию 
производства отечественной газо-
химической продукции с высокой 
добавленной стоимостью.

Денис Кириллов

Виды и объемы продукции Индустриального парка к 2016 году

Сырье Конечная продукция Объемы производства 
(тыс. т/год)

Полиэтилен низкого давления
трубы 20
пленки (термоусадочные, многослойные) 4

Полиэтилен высокого давления
пленки (термоусадочные, многослойные, 
воздушно-пузырчатые) 6

вспененный полиэтилен и изделия из него 4

Линейный полиэтилен
пленки (многослойные, воздушно-пузырчатые, 
стретч-пленка) 5

формовые изделия 5

Полипропилен

трубы 10
двуосноориентированная полипропиленовая 
пленка (БОПП) 10

упаковка для пищевых продуктов 4
нетканый материал спанбонд 11
термоэластопласты 10

Полистиролы

теплоизоляционные полистирольные плиты 
и сегменты 10

декоративно-отделочные материалы 2
пленки 5
упаковка для пищевых продуктов 3

Бутадиен термоэластопласты 35
Моноэтиленгликоль тосол, антифриз 10
Альфа-олефины линейные алкилбензолы (ЛАБ) 30

Источник: ОАО «Газпром нефтехим Салават»

ООО «Газпром нефтехим Салават» включило •	
в свои планы реализацию еще двух масштабных 
проектов: создания на своей базе Всероссийского 
центра газовой химии и уже на его основе – 
мощного Индустриального парка
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Рынок
– Господин Хашим, каковы ваши 
впечатления от визита?
– Такие визиты очень хороши для про-
паганды газа как энергоносителя. Мы, 
честно говоря, ожидали увидеть спар-
танские условия жизни. Но здесь, ока-
зывается, есть спортивные и концерт-
ные залы, библиотека, музей, храм, – 
и это превзошло все наши ожидания. 
Очень удивил и тот факт, что на место-
рождении трудятся семьи и даже целые 
династии.
– Предыдущий визит представите‑
лей МГС состоялся три года назад. 
Что изменилось в мировой газовой 
отрасли за этот срок?
– Страной – председателем газового 
союза стала Малайзия, а ситуация 
на энергетическом рынке выглядит 
не слишком оптимистично, в основном 
из-за глобального экономического кри-
зиса. Многие бизнесмены и политики 
соглашаются, что в новых условиях 
газ становится всё важнее. Причины – 
в объективной действительности. Эко-
логия и энергобезопасность, последние 
события на АЭС «Фукусима-1» в Японии, 
сланцы – всё это делает природный газ 
наиболее привлекательным энергоно-
сителем, причем имеющимся в доста-
точных объемах. Оценки запасов раз-
личны, но вполне вероятно, что метана 
хватит еще на 250 лет.

Есть, конечно, и более пессими-
стичные прогнозы – 60 лет. Но у нас 
имеются альтернативные источники 
газа – сланцы, газогидраты и так далее. 
На наш взгляд, единственная проблема 
природного газа заключается в том, 
что у него нет собственного голоса 
на мировой арене. Сегодня слишком 
много внимания уделяется альтерна-
тивным источникам энергии, которые 

якобы помогут побороть изменения 
климата и решить задачи энергобезо-
пасности. Но мы считаем, что гораздо 
выгоднее было бы перейти на газ. 
Мы стараемся донести эту мысль 
до политиков, регулирующих органов 
и СМИ. Рекламируем и пропаганди-
руем газ на встречах и конференциях, 
приглашаем политиков, бизнесме-
нов, неправительственные организа-
ции, представителей альтернативной 
энергетики и ООН.

Альтернативные источники
– При этом мы прекрасно понимаем: 
нужны различные источники энергии – 
ископаемые, «зеленые» технологии. 
Газ – лишь составная часть мировых 
запасов энергии.
– Как вы относитесь к развитию 
добычи сланцевого газа?
– Это положительное явление, ведь 
в итоге природного газа стало больше, 
а география запасов расширилась. 
Но успехи США не могут быть повто-
рены в Европе. Даже в Штатах есть оза-
боченность по поводу экологичности 
добычи.
– Господин Феррье, каково отноше‑
ние к сланцевому газу в Европе – 
в частности, во Франции?
– Общественное мнение настроено 
к сланцам отрицательно. Несогласие 
выражают «зеленые», позиции которых 
очень сильны. Их доводы – слишком 
много воды используется для добычи, 
а химические реагенты могут отравить 
почву и подземные воды. Но в целом 
мнения в странах Европы различны.

Думаю, что сейчас надо изучить 
степень риска при добыче сланце-
вого газа и разработать безопасные 
технологии. Но если он и будет добы-
ваться в Европе, то не ранее чем через 

Руководители Международного газового союза (МГС) посетили объекты 
ООО «Газпром добыча Ямбург». В состав делегации вошли президент МГС 
Абдул Рахим Хашим, вице-президент Жером Феррье, генеральный секретарь 
Торстейн Индребё и председатель координационного комитета Хо Сук Ва. 
С представителями МГС побеседовал обозреватель журнала.

Ямбург посетила делегация Международного газового союза

Чистая экономия

• стратегия
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5–10 лет. Пока многие страны ЕС ком-
фортно чувствуют себя, используя 
традиционный газ.
– Господин Индребё, как предста‑
витель Норвегии не могли бы вы 
прокомментировать возможность 
добычи газа из газогидратов?
– В долгосрочной перспективе 
гидраты – отличный источник, запасы 
газа в них огромны. Но развитие 
технологий его добычи займет много 
времени, поэтому пока газогидраты 
не могут конкурировать с традици-
онным газом. Японцы и канадцы, 
конечно, создают пилотные проекты. 
Однако, по нашим оценкам, активно 
разрабатывать газогидраты начнут 
не ранее чем через 20 –30 лет.

Точка зрения Норвегии совпадает 
с российской. У нас есть традицион-
ные источники и пока нет никакой 
необходимости переходить на альтер-
нативные. В то же время, если необхо-
димость возникнет, мы легко это сде-
лаем. Сейчас главная задача газовой 
промышленности – улучшить техноло-
гии добычи и транспортировки газа. 
А газогидраты пока будут ждать.

Газомоторное топливо
– Занимается ли МГС продвижением 
газомоторного топлива?
– Конечно! – отвечает президент 
Международного газового союза. – Всё 
больше и больше стран будут исполь-
зовать газ как моторное топливо. Наша 
задача сделать так, чтобы политики 
понимали выгоды этого, объяснить им, 
что благодаря газу снижается зависи-
мость от нефти, улучшается состояние 
окружающей среды.

Но успех газомоторного направле-
ния в каждой стране зависит от суммы 
факторов. Прежде всего это большие 

собственные запасы газа, государствен-
ная поддержка этого направления, раз-
витая инфраструктура – какой смысл 
в автомобиле, если нет заправки? Надо 
также учитывать зависимость страны 
от импорта нефти, причем определяю-
щим фактором должен быть не объем 
импорта, а цена на черное золото. Ска-
жем, Иран: эта страна обладает вторыми 
в мире запасами газа, который здесь 
дешев, в то время как нефть они импор-
тируют. Это, в свою очередь, сильно 
влияет на уровень валютных запасов и, 
значит, на курс местной денежной еди-
ницы, поэтому иранцы очень быстро 
переводят транспорт на газ. Но есть 
и другие примеры. Хотя Италия и явля-
ется крупнейшим импортером газа, 
тем не менее газомоторное направле-
ние развивается здесь уже довольно 
давно – более 70 лет. Связано это с тем, 
что в Италии создана хорошая система 
продажи и газ относительно дешев.
– Какими вам видятся перспективы 
России в этом направлении?
– На наш взгляд, в России есть все 
предпосылки для увеличения парка 
газобаллонных автомобилей – деше-
вый газ и хорошо развитая система 
газопроводов. Кроме того, развитие 
газомоторного направления позво-
лит вашей стране увеличить экспорт 
нефти. Главный вопрос – наличие 
заправок. А здесь многое зависит 
от политических решений.
– А у вас автомобиль на каком 
топливе работает?
– У меня два автомобиля, и оба рабо-
тают на природном газе, причем 
газобаллонное оборудование на них 
не заводское, а установленное уже 
после покупки. Газ дешевле. Чистая 
экономия!

Беседу вел Александр Фролов
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иколай Николаевич, 
в год юбилея пилотиру‑
емой космонавтики 

и вашего 50‑летия расскажите, 
пожалуйста, как вы пришли 
в космическую отрасль?
– Я решил связать свою жизнь с космо-
сом еще в школе. А в 1978 году посту-
пил в Московский физико-тех ни че-
ский институт на факультет «Аэрофи-
зика и космические исследования». 
После окончания института, в 1984-м, 
пришел работать на предприятие НПО 
«Энергия», которое занималось пилоти-
руемым космосом. Участвовал в разра-
ботке систем управления орбитальной 
станции «Мир» и других космических 
аппаратов.

Космические 
телекоммуникации
– Позже, в 1992 году, у нас появилась 
возможность внедрять космические 
технологии в газовой отрасли. Первые 
наши взаимодействия с газовиками 
состоялись на севере России – 
в Ямбурге, Новом Уренгое, Надыме 
и Югорске. Тогда северные предприя-
тия «Газпрома» поддержали идею созда-
ния системы спутниковой связи и теле-
видения «Ямал». Для этого в 1992 году 
было образовано ОАО «Газком» 
(в 2008-м переименовано в «Газпром 
космические системы»). Учредителями 
компании выступили «Ямбурггаз-
добыча», «Тюментрансгаз», «Тюмен-
бургаз», «Уренгойгазпром», «Надымгаз-
пром», Газпромбанк и НПО «Энергия».

Первым проектом нашей компа-
нии стало строительство сети спутни-

ковой связи «Ямал-0» из 15 станций 
для обеспечения связью северных 
газовых месторождений: Ямбургское, 
Уренгойское, Медвежье, Заполярное, 
Ямальское и других. В качестве кос-
мического сегмента системы исполь-
зовался арендованный ресурс россий-
ских спутников «Горизонт». Но в связи 
с их низкой энергетикой приходилось 
строить земные станции спутниковой 
связи с антеннами больших диаметров 
и мощными приемопередатчиками. 
В условиях вечной мерзлоты это было 
непростой задачей.
– Какие были сложности при созда‑
нии спутников для «Газпрома»?
– К середине 1990-х отечественные 
спутники связи безнадежно устарели, 
а новые технологии не внедрялись. 
Вместе с тем на российский рынок 
стали приходить иностранные телеком-
муникационные компании с передо-
выми технологиями и современными 
спутниками. Соответственно, перед 
нами встала задача создать не просто 
спутник связи, а спутник современный, 
способный предоставить потребителям 
космические услуги высокого качества. 
Иначе невозможно было бы конкуриро-
вать с зарубежными компаниями.

«Газпром» поддержал идею соз-
дания собственного спутника связи 
«Ямал-100», строить который мы 
начали в 1995 году. На тот момент это 
была полностью инновационная раз-
работка. В «Ямале-100» было заложено 
много новых технических решений: 
негерметичная конструкция, линеа-
ризованные ретрансляторы, контур-
ные антенны, цифровой бортовой ком-

плекс управления, звездные датчики 
ориентации, плазменные двигатели, 
однопунктовый наземный комплекс 
управления и многое другое. Но глав-
ное было технически обеспечить 
10-летний ресурс работы спутника 
на орбите. В то время такого опыта 
в России не было. Отечественные тех-
нологии позволяли создавать автомати-
ческие спутники только с трехлетним 
ресурсом работы в космосе.

В конце 1999 года спутник «Ямал-
100» был запущен на геостационарную 
орбиту. Основной технический риск 
заключался в том, что абсолютно новый 
спутник без промежуточных опытных 
образцов, как это принято на практике, 
сразу необходимо было сдать в штатную 
эксплуатацию. В 2000 году после летных 
испытаний спутник был принят Госу-
дарственной комиссией. Новый рос-
сийский спутник «Ямал-100» не только 
позволил развивать сети спутниковой 
связи предприятий «Газпрома» и других 
корпоративных пользователей, но и дал 
толчок развитию спутникового телеви-
дения в России. Через спутник «Ямал-
100» мы подняли до 30 телевизионных 
каналов центрального и регионального 
телевидения.
– А сколько телевизионных каналов 
транслируется сегодня через орби‑
тальную группировку спутников 
«Ямал»?
– В сумме – более 110. Притом 
транслируем не только на Россию, 
но и на Европу, Азию и Ближний Вос-
ток. В том числе через спутники «Ямал» 
транслируется порядка 20 зарубежных 
телеканалов.

Спутники
нового поколения

На вопросы журнала отвечает генеральный конструктор, 
руководитель головного конструкторского бюро 
ОАО «Газпром космические системы» Николай Севастьянов

• технологии
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– Космическая система «Ямал» 
функционирует на принципах 
самоокупаемости?
– Да. В 2001 году руководство «Газ-
прома» поставило перед нами задачу 
добиться самоокупаемости новых 
спутников «Ямал». И нам удалось ее 
решить. В ноябре 2003 года на орбиту 
было запущено два новых аппарата – 
«Ямал-201» и «Ямал-202». На этих спут-
никах мы применили космическую 
платформу, разработанную для спут-
ника «Ямал-100», но значительно рас-
ширили технические возможности 
полезной нагрузки, что позволило уве-
личить более чем втрое объем косми-
ческих услуг, предоставляемых через 
каждый спутник. В настоящее время 
спутники «Ямал-201» и «Ямал-202» 
используются на полную мощность. 
При этом надо отметить, что спутники 
строились на привлеченные кредит-
ные средства, без прямых инвестиций 
«Газпрома». Основная кредитная линия 
была предоставлена Газпромбанком. 
Все кредиты, привлеченные для созда-
ния спутников «Ямал-200», были воз-
вращены в 2008 году за счет средств, 
полученных от реализации услуг 
спутниковой связи на российском 
и зарубежном рынках.
– Какой объем услуг связи предо‑
ставляется сегодня через спутники 
«Ямал»?
– Сегодня на орбите функциони-
руют два спутника связи: «Ямал-201» 
и «Ямал-202». Спутник «Ямал-100», отра-
ботав 11 лет на орбите вместо заплани-
рованных 10, прекратил работу, истра-
тив все топливо. Годовой объем наших 
услуг спутниковой связи сегодня 
составляет 2 млрд рублей. Мы зани-
маем 19-е место среди 40 спутниковых 
операторов в мире, а в 2010 году наша 
компания была признана лучшим 
спутниковым телепортом в мире.
– А какова судьба спутников после 
завершения их работы? Не ста‑
новятся ли они космическим 
мусором?
– В отношении спутников связи, функ-
ционирующих на высоких геостацио-
нарных орбитах радиусом 36 тыс. км, 
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действует жесткий регламент Меж-
дународного союза электросвязи. 
Перед завершением работы спут-
ника связи он должен переводиться 
на орбиту захоронения, где не будет 
никому мешать. Спутники, действу-
ющие на низких орбитах, как пра-
вило, опускаются в земную атмосферу 
и затапливаются в океане.
– Каковы планы по развитию орби‑
тальной группировки спутников 
связи «Ямал»?
– В соответствии с программой разви-
тия связи «Газпрома» до 2014 года мы 
должны построить четыре новых спут-
ника связи. Это позволит к 2015-му не 
только обновить орбитальную груп-
пировку спутников «Ямал», но и более 
чем в четыре раза увеличить каналь-
ную емкость системы, значительно 
расширив зоны обслуживания, 
и повысить энергетику сигнала.

В настоящее время уже находятся 
в производстве три спутника – «Ямал-
300», «Ямал-402» и «Ямал-401» со сро-
ком запуска в 2011, 2012 и 2013 годах 
соответственно. Эти спутники также 
создаются на принципах самоокупае-
мости. Финансирование осуществля-
ется за счет привлеченных кредитов. 
Чтобы конкурировать на международ-
ном рынке, на этих спутниках реали-
зованы новые технические решения. 
Если мощность полезной нагрузки 
спутников «Ямал-100» и «Ямал-200» 
составляла 1–2 кВт, то на спутниках 
«Ямал-300» и «Ямал-400» мощность 
полезной нагрузки – 6 –11 кВт соответ-
ственно. Кроме того, закладывается 
15-летний ресурс функционирования 
на орбите.

Космическое наблюдение
– Собираетесь осваивать другие 
направления космических услуг?
– Разумеется. В настоящее время 
в мире предоставляются три типа кос-
мических информационных услуг: 
телекоммуникационные, навигацион-
ные и геоинформационные. Если теле-
коммуникационные и навигационные 
услуги уже широко используются 
в России, то геоинформационные 

пока только начинают осваиваться. 
Это связано с тем, что существующие 
российские спутники не могут обе-
спечить оперативный мониторинг 
огромной территории Российской 
Федерации. Поэтому мы начали разра-
батывать новую систему космического 
наблюдения «Смотр» для оказания 
геоинформационных услуг.
– В каком состоянии находится этот 
проект?
– Космическая система «Смотр», так же 
как и космическая система «Ямал», 
включена в Федеральную космическую 
программу России на принципах 
внебюджетного финансирования. 
Как и при создании системы «Ямал», 
мы ввели этап «Смотр-0», в рамках 
которого наша компания построила 
центр приема космической инфор-
мации с зарубежных спутников дис-
танционного зондирования Земли. 
На базе этого центра мы отрабаты-
ваем и сертифицируем для практи-
ческого использования технологии 
космического геоинформационного 
мониторинга и уже начали оказы-
вать геоинформационные услуги 
предприятиям Группы «Газпром». 
Использование геоинформацион-
ных космических услуг даст новые 
возможности как при мониторинге 
существующей инфраструктуры пред-
приятий Группы «Газпром», так и при 
освоении новых месторождений, 
строительстве газопроводов и тому 
подобное. Решение этих задач осо-
бенно актуально в Арктическом реги-
оне, так как именно там космические 
средства мониторинга значительно 
более эффективны, чем традицион-
ные наземные и авиационные. И сей-
час при поддержке «Газпрома» мы пла-
нируем работы на месторождениях 
Приразломное и Штокмановское.

Создание собственной орбиталь-
ной группировки необходимо начи-
нать с радиолокационных спутников, 
так как их работа не зависит от погод-
ных условий и времени суток. При 
этом с помощью космической радио-
локации можно определять смещение 
наземных объектов на 1 см, состояние 
ледовой обстановки, а также осуще ств-
лять создание цифровых моделей мест-
ности. Сегодня наблюдается большой 
спрос на эти работы.

Учитывая, что космической радио-
локационной системы в России нет, 
Роскосмос предложил нашей компа-
нии создавать ее совместно на принци-
пах государственно-частного партнер-
ства в рамках российской космической 
системы «Арктика». В результате плани-
руется объединить работы по системам 
«Смотр» и «Арктика».

К 2015 году предполагается запу-
стить два радиолокационных спут-
ника. Этого достаточно, чтобы видеть 
каждый объект на Земле один раз 
в сутки. А те, что расположены в Запо-
лярье, – два раза в сутки. Затем мы 
планируем построить два оптических 
спутника высокого разрешения: 
они будут дополнять радиолокаци-
онные, обеспечивая более высокую 
распознаваемость наземных объектов.

Сегодня в геоинформационных 
услугах заинтересованы госструк-
туры и промышленные предприя-
тия, как наши, так и иностранные, 
поэтому в окупаемости проекта 
мы не сомневаемся.
– Каковы, на ваш взгляд, перспек‑
тивы развития космонавтики?
– В ближайшие 10 лет, кроме косми-
ческих систем, создаваемых за счет 
государственных средств в интересах 
обороны и для научных исследова-
ний, значительное развитие получат 
промышленные космические сис-
темы. Они в основном будут стро-
иться на негосударственные сред-
ства на принципах самоокупаемости 
и предназначаться для предоставле-
ния космических услуг массовому 
потребителю.

Беседу вел Александр Фролов

• технологии
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Сто процентов
– Николай Алексеевич, что явля‑
ется основной сферой деятельности 
вашего предприятия?
– Мы владеем технологиями полного 
цикла создания спутников различного 
класса и назначения. Осваиваем 
и новый сегмент рынка – космические 
аппараты дистанционного зондирова-
ния Земли. Кроме того, наши специа-
листы создают спутники для научных 
исследований и экспериментов. Зани-
маемся прикладными исследовани-
ями, проектированием и разработкой, 
изготовлением и испытаниями кос-
мических аппаратов. Также мы управ-
ляем спутниками на орбите после 
запуска и поддерживаем их в процессе 
эксплуатации.
– Когда предприятие было создано?
– В 1959 году – как восточный филиал 
ОКБ-1 Сергея Королева в Краснояр-
ске-26 (ныне г. Железногорск Крас-
ноярского края). Руководителем был 
назначен Михаил Решетнёв – ученик 
и соратник Королева. В начале 1960-х 
предприятие приступило к самосто-
ятельной разработке космических 
аппаратов и спутниковых систем. 
А с 1964 года коллективом впервые 
в стране были собраны и выведены 
на низкие орбиты малые спутники 

связи, в 1967-м – три спутника «Мол-
ния-1». На базе космических аппара-
тов этого типа впервые в мире была 
создана система связи и телевещания 
на высоких эллиптических орбитах.

С середины 1970-х ИСС осваивает 
геостационарную орбиту – самую ком-
мерчески востребованную область око-
лоземного пространства. В 1982 году 
на орбиту был выведен первый косми-
ческий аппарат глобальной навигацион-
ной спутниковой системы (ГЛОНАСС), 
разработанный и произведенный 
нашим предприятием. А в 2003 году 
в соответствии с Федеральной целе-
вой программой предприятие присту-
пило к модернизации этой системы 
современными аппаратами «Глонасс-М». 
Кстати, в начале этого года успешно 
выведен на орбиту навигационный 
спутник нового поколения «Глонасс-К». 
В 2009 году на базе «Информационных 
спутниковых систем» сформирована 
интегрированная структура, в которую 
входят еще девять российских предпри-
ятий из Железногорска, Томска, Омска, 
Ростова-на-Дону, Москвы.
– У вас много конкурентов в России?
– Если говорить о рынке автоматиче-
ских космических аппаратов телеком-
муникации, геодезии и навигации, 
то мы занимаем доминирующее 

Доминирующее
положение

На вопросы журнала отвечает генеральный конструктор 
и генеральный директор ОАО «“Информационные 
спутниковые системы” имени академика 
М. Ф. Решетнёва» (ИСС) Николай Тестоедов
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положение в РФ. У нас практически 
нет конкурентов внутри страны. 
Мы делаем 100 % навигационных и гео-
дезических спутников, а в спутнико-
вых телекоммуникациях наша доля 
составляет примерно 85 –90 % россий-
ского рынка. При этом мы входим 
в пятерку крупнейших спутникостро-
ительных компаний мира, произво-
дящих телекоммуникационные кос-
мические аппараты. Участвуем в тен-
дерах за рубежом: делаем спутники 
AMOS-5 для Израиля, TELKOM-3 для 
Индонезии и Lybid для Украины.

До 2020 года
– С какими компаниями вы 
сотрудничаете?
– Среди наших партнеров более 
200 российских предприятий и орга-
низаций. Кроме того, уже более 18 лет 
мы сотрудничаем с французским отде-
лением компании Thales Alenia Space. 
Первый спутник, который был создан 
нашими предприятиями совместно, – 
Sesat. Он изготавливался по заказу 
европейского оператора Eutelsat.

– Кто же ваши основные клиенты?
– Основные государственные заказ-
чики – Федеральное космическое 
агентство и Министерство обороны. 
А среди коммерческих – крупней-
шие российские операторы спутнико-
вой связи ФГУП «Космическая связь» 
и ОАО «Газпром космические системы». 
На международном рынке – Space-
Com mu ni cation Ltd (Израиль), PT Tele-
komunikasi Indonesia Tbk (Индонезия) 
и MacDonald, Dettwiler and Associates 
Corporation (Канада).
– А когда вы начали выполнять 
заказы для «Газпром космические 
системы»?
– В части реализации проекта «Ямал» – 
с 2008 года. Сейчас по заказу ОАО «Газ-
пром космические системы» мы соз-
даем два телекоммуникационных 
космических аппарата: «Ямал-300К» 
и «Ямал-401». Первый из них создается 
на базе спутниковой платформы сред-
него класса «Экспресс-1000Н», второй – 
на базе спутниковой платформы тяже-
лого класса «Экспресс-2000А». А в рам-
ках проекта спутника «Ямал-401» мы 

отвечаем за головную разработку, 
интеграцию, испытания космиче-
ского аппарата и наземный комплекс 
управления.
– Наверняка существуют какие‑то 
проблемы в работе, как они 
решаются?
– Мы живем в России, и проблемы 
тоже в основном российские. В первую 
очередь, конечно, проблема заказов, 
контрактов. Мы участвуем в круп-
нейших стратегических програм-
мах, таких как Федеральная косми-
ческая программа, Государственная 
програм ма вооружения, Федеральная 
целевая программа ГЛОНАСС. На сегод-
няшний день у предприятия сформи-
рован портфель заказов до 2020 года, 
то есть работой мы обеспечены.

Но есть сегмент, в котором мы уча-
ствуем непрерывно без гарантиро-
ванного заказа, – это коммерческие 
спутники как для российских опера-
торов ФГУП «Космическая связь» или 
«Газпром космические системы», так 
и для зарубежных. Здесь нам прихо-
дится конкурировать с крупнейшими 

• технологии
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спутникостроительными компаниями 
мира, что очень непросто, учитывая 
проблему соотношения «цена – каче-
ство – сроки». Нам помогает много-
летняя совместная работа с зарубеж-
ными компаниями, в первую очередь 
с французским отделением компа-
нии Thales Alenia Space. А также то, 
что по заданию Роскосмоса за послед-
ние несколько лет мы разработали 
унифицированный ряд спутниковых 
платформ.

Унификация платформ с точки зре-
ния приборного наполнения и кон-
струкции позволяет нам выполнять 
заказы в течение трех лет. Это прекрас-
ный показатель для участия в междуна-
родных тендерах, а также для поставки 
спутников на российский рынок.

Конечно, есть проблемы, общие 
для всей промышленности, – это неко-
торое отставание электронной ком-
понентной базы, но здесь мы точно 
так же, как и другие предприятия 
отрасли, активно используем зарубеж-
ные компоненты или, в случае необ-
ходимости, отдельный приборный 

набор. Это тоже помогает нам удержи-
вать наши спутники на самом высоком 
уровне качества.

Развитие
– А кадры?
– Мы сегодня не испытываем нехватки 
квалифицированных кадров. Предпри-
ятие обеспечено специалистами веду-
щих спутникостроительных институ-
тов, университетов Сибири, в первую 
очередь Красноярска, Томска, Новоси-
бирска. Такое нетипичное, прямо ска-
жем, положение объясняется сбалан-
сированной и многогранной кадровой 
политикой нашей компании, которая 
предполагает подготовку молодых спе-
циалистов буквально со школьной 
скамьи, включая сопровождение 
в вузе и дальнейшее дипломное 
проектирование.
– Каковы планы развития вашего 
предприятия?
– Я уже говорил о том, что ИСС очень 
достойно присутствует в крупнейших 
стратегических программах России, 
в частности, в Федеральной целевой 

программе ГЛОНАСС, Государствен-
ной программе вооружения и Феде-
ральной космической программе. Это 
обеспечивает нам долгосрочную пер-
спективу, когда можно планировать 
на 10 лет вперед, потому что именно 
такой горизонт планирования показан 
в этих программах. Там же мы видим 
новые задачи, которые необходимо 
решить российской и международной 
космонавтике.

В течение предстоящих 10 лет мы 
сформируем у себя достаточное коли-
чество дополнительных рабочих мест, 
которые востребованы в соответствии 
с объемом работ нашей фирмы и тех-
ническими характеристиками выпу-
скаемой продукции. В частности, мы 
создаем уникальную горизонтальную 
вакуумную камеру для испытаний кос-
мических аппаратов, осваиваем произ-
водство контурных антенн, развиваем 
производство сотопанелей и крупнога-
баритных антенн. Это те направления, 
которые являются приоритетными для 
российской космонавтики.
– Как вы оцениваете перспективы 
развития российской космической 
отрасли?
– Сейчас в области автоматических 
космических аппаратов – телекомму-
никационных, геодезических, навига-
ционных – Россия находится на очень 
достойном уровне. Технические харак-
теристики аппаратов соответствуют 
лучшим западным. Например, те же 
самые 15 лет активного существо-
вания, та же энергетика на полез-
ную нагрузку до 15 кВт. Кроме этого, 
построена хорошая кооперация, 
поэтому с точки зрения создания теле-
коммуникационных спутниковых 
систем проблем я не вижу. Нужно 
просто-напросто заказывать аппараты 
и делать их.

На сегодняшний день Россия – одна 
из двух стран, которые создали и под-
держивают полноценные орбитальные 
группировки навигационных спутни-
ков, и это, конечно, является серьезным 
локомотивом по внедрению результатов 
космической деятельности на Земле.

Беседу вел Александр Фролов

Мы делаем 100 % навигационных и геодезических •	
спутников, а в спутниковых телекоммуникациях 
наша доля составляет примерно 85–90 % 
российского рынка
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остоявшаяся 19 мая в Бер-
лине шестая ежегодная 
международная конферен-
ция «Энергетический диа-
лог Россия–ЕС. Газовый 
аспект», организованная 

Российским газовым обществом (РГО), 
оказалась в значительной степени 
посвящена обсуждению проблемы так 
называемого Третьего энергопакета. 
Принятый 3 сентября 2009 года 
по инициативе Европейской комиссии 
(ЕК), он включает в себя пять базовых 
законодательных актов (две директивы 
и три регламента), предусматриваю-
щих ограничения на право владения 
или управления энерготранспортными 
сетями со стороны вертикально инте-
грированных компаний, а также воз-
можность запрета на инвестиции ком-
паний третьих стран, если они не 
будут отвечать требованиям разделе-
ния добычи и транспорта. Аналогич-
ная тема поднималась и на прошлогод-
ней конференции, но в данном случае 
остроту проблеме придавал тот факт, 

что в марте текущего года директивы 
и регламенты (а также правовые акты, 
принятые на национальном уровне) 
Третьего энергопакета вступили в силу 
в полном объеме. И, кроме того, их 
применение уже обогатилось практи-
ческим опытом (правда, пока в локаль-
ном масштабе), который удачным 
отнюдь не назовешь.

Собственно, иным этот опыт (речь 
идет о Литве) быть и не мог, учитывая 
то громадье глобальных и частных про-
тиворечий, которые были заложены 
в Третьем энергопакете.

Пакет противоречий
Направленный на либерализацию 
европейского газового рынка, этот 
пакет документов в то же время пред-
полагает серьезное и чуть ли не дирек-
тивное регулирование этого рынка, 
в котором бал будет править не сво-
бодная конкуренция, а межгосудар-
ственные и национальные регуляторы. 
Недаром на берлинской конференции 
Президент Европейского союза газо-
вой промышленности Жан-Франсуа 
Сирелли обратился к присутствующим 
фактически с воззванием: «Я хочу 
послать сигнал нашим политикам 
в Европе: мы уважаем вашу позицию, 
но, пожалуйста, не зарегулируйте эту 
отрасль!»

Направленный на формирование 
эффективно функционирующего опто-
вого рынка газа внутри ЕС, Третий 
пакет полностью игнорирует интересы 
основных поставщиков газа в Европу, 
ни один из которых (кроме Нидерлан-
дов) в ЕС не входит. В настоящее время 
уже фактически мало кто сомневается, 
что потребности Европы в импортном 
газе будут неуклонно возрастать (суще-
ствуют лишь разные оценки конкрет-
ных цифр), и в то же время поставщи-
ков этого ресурса ставят в совершенно 
невыгодные для них условия. Поэтому 
предостерегающе прозвучали на конфе-
ренции слова заместителя Председателя 
Правления «Газпрома» Валерия Голубева 
о том, что «Газпром» может прожить 
и без европейского рынка, поскольку 
приоритетом для него остается рынок 

российский, темпы роста которого 
сейчас намного интереснее.

И, наконец, планируя обеспечить 
масштабные инвестиции в создание 
к 2020 году Единой европейской газо-
транспортной системы, ЕК, наоборот, 
принимает решения, которые лишают 
потенциальных инвесторов стимулов 
к участию в этих проектах. Требо-
вание Третьего пакета об обязатель-
ном доступе третьих сторон к газовой 
инфраструктуре вступает в противо-
речие с системой проектного финан-
сирования, позволяющей наиболее 
эффективно обеспечивать строитель-
ство новых мощностей. Более того, 
этот документ претендует по сути 
дела на экспроприацию уже ранее 
построенных и/или находящихся 
в собственности инвесторов активов.

Словом, Третий пакет порождает 
устойчивое ощущение чисто полити-
ческого проекта, игнорирующего эко-
номическую целесообразность. Как 
резонно заметил Валерий Голубев, 
создается такое впечатление, что пакет 
«направлен в первую очередь на то, 
чтобы вытеснить Россию с европей-
ского рынка». В подтверждение своих 
слов он привел в пример действия 
литовского правительства, которое, 
вооружившись как раз Третьим энер-
гопакетом, попросту выталкивает 
«Газпром» из совместного предприятия 
на территории этой страны, «куда он 
вложил значительные инвестиции». 
Причем делается этот как раз догма-
тически и бескомпромиссно вопреки 
подписанным контрактам и меж-
правительственным соглашениям, 
да и просто здравому смыслу – ведь 
иных поставщиков природного газа, 
кроме «Газпрома», у Литвы нет и пока 
не предвидится.

Рацпредложения
При всех этих негативных моментах 
представители российской стороны – 
а это и Минэнерго, и «Газпром», и РГО – 
постоянно предлагают самые разные 
компромиссные варианты решения 
возникающих проблем к обоюдной 
выгоде всех сторон. Очередную идею 

В поисках разумного компромисса

Политэкономика

• форум
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на конференции в Берлине озвучил 
президент РГО Валерий Язев: включить 
в нормативную базу Третьего энергопа-
кета возможность использования меха-
низма концессии, который мог бы при-
влечь инвесторов к участию в инфра-
структурных газовых проектах. Кроме 
того, по его мнению, в энергетическом 
законодательстве для третьих стран 
должна быть предусмотрена возмож-
ность обращения в арбитраж с целью 
урегулирования возникающих споров.

Предложенные им инициативы 
Валерий Язев прокомментировал 
нашему журналу.
– Валерий Афонасьевич, какой тип 
концессионных соглашений вы 
считаете наиболее приемлемым 
для осуществления инвестицион‑
ных инфраструктурных проектов 
в сфере энергетики на территории 
ЕС? Каковы оптимальные сроки их 
действия?
– Полагаю, что возможно осущест-
вление различных типов концес-
сионных отношений: строитель-
ство – эксплуатация –передача (ВОТ), 
строительство – передача – эксплуа-
тация (ВТО), модернизация – эксплу-
атация – передача (АОТ), строитель-
ство – владение – эксплуатация – пере-
дача (ВООТ). Правовая база должна 
разрешать любой тип концессии, 
а преимущества того или иного будут 
определяться с учетом конкретных 
условий.

Что касается сроков концессии, 
то при строительстве (восстановле-
нии, модернизации) они устанавлива-

ются из расчета получения возмеще-
ния затрат и нормативной прибыли. 
Это может быть 15 и 20 лет. При этом 
размер прибыли не должен ограни-
чиваться. При эксплуатационной кон-
цессии срок устанавливается в зави-
симости от степени конкуренции экс-
плуатирующих предприятий. Если их 
в данном регионе много, то срок может 
устанавливаться на 3–5 лет с проведе-
нием повторных конкурсов. Если мало, 
то срок приемлемо устанавливать 
на 5–10 лет.
– Каким образом инвестору будет 
гарантирован возврат вложений?
– Для европейского рынка 
возврат вложений осуществляется 
в первую очередь через прибыль 
и налоговые льготы (компенсации, 
каникулы и т. п.). В случаях, например, 
создания концессионером объектов 
неэксплуатируемой и неприбыльной 
инфраструктуры могут также преду-
сматриваться компенсации. Если кон-
цессия эксплуатационная, то здесь 
речь идет о распределении прибыли 
между концессионером и концедентом 
(государство, муниципалитет).
– В какой из законодательных 
актов Третьего энергопакета 
целесообразно внести поправки 
о концессии?
– Вопрос требует специального про-
фессионального изучения. Поправки 
могут быть внесены в несколько доку-
ментов. Возможно, целесообразно 
разработать специальный документ 
об инвестициях в инфраструктуру, 
в котором предусмотреть не только, 
например, инфраструктурные бонды, 
но и применение концессионных 
соглашений. Этот документ может 
иметь характер международного 
договора с участием России.
– Вопрос по арбитражу. Каков будет 
принцип территориальности при 
обращении в Арбитражный суд?
– Прежде всего нужно использовать 
сложившуюся практику разрешения 
таких споров. Например, это могут 
быть Арбитражный институт междуна-
родной торговой палаты (Стокгольм), 
Международный центр по урегулиро-

ванию инвестиционных споров или 
какие-то еще варианты.
– Необходимо ли будет для испол‑
нения решения арбитражного суда 
его признание со стороны компе‑
тентного государственного суда 
в конкретной стране?
– Этот вопрос требует детального изуче-
ния. Вероятно, уместно будет исполь-
зовать Конвенцию об урегулирова-
нии инвестиционных споров между 
государствами и физическими или 
юридическими лицами других госу-
дарств (Вашингтонская Конвенция 
от 1965 года), которая предусматривает 
обязательность исполнения решения 
без соответствующего решения госу-
дарственного суда. При этом потребу-
ется проанализировать целесообраз-
ность участия или неучастия России 
в ряде международных договоров.
– Может ли ответчиком выступать 
государство, если истец – коммер‑
ческая компания, как в ситуации 
нынешних отношений «Газпрома» 
с правительством Литвы?
– Механизм разрешения так называ-
емых диагональных споров (между 
частным зарубежным инвестором 
и государством, принимающим ино-
странные инвестиции) как раз и преду-
смат ри вает обращение в междуна-
родные арбитражные институты. При 
этом решение международного арби-
тража, являющееся окончательным, 
не препятствует сторонам требовать 
возмещения понесенных убытков.

Беседу вел Николай Хренков
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На вопросы журнала отвечает писатель, 
журналист, сценарист, издатель 
Александр Житинский

Александр Житинский родился 19 января 1941 года. 
В 65-м окончил ЛПИ, работал в ЛенЗНИИЭП. Печататься начал 
в 1969 году. К 2010-му у Житинского вышло 33 книги на рус-
ском и 9 на иностранных языках, а по его сценариям было 
снято 7 полнометражных художественных фильмов и несколько 
десятков научно-популярных, документальных и учебных. 
В 1982 году в журнале «Аврора» появились его первые статьи 
об отечественной рок-музыке, подписанные псевдонимом 
«рок-дилетант». Житинский участвовал как член жюри в питер-
ских рок-фестивалях с 1984 по 1988 годы, проводил Всесоюз-
ный конкурс самодеятельных магнитоальбомов, организовы-
вал рок-фестивали «Авроры» в 1989 и 1990 годах. В 1991 году 
Житинский занялся издательской деятельностью. К 2010 году 
издательство, директором и главным редактором которого 
он является, выпустило большое количество книг современных 
авторов, преимущественно художественную прозу.
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Эволюция питерского рока
– Александр Николаевич, прочитав «Грешников» Ильи 
Стогова после ваших книг «Путешествие рок‑дилетанта» 
и «Альманах рок‑дилетанта», еще более отчетливо осо‑
знаешь: панк‑поведение 1980‑х годов – детский лепет 
по сравнению с тем, что началось в 1990‑е. Робкие 
интеллигентные юноши и девушки, обучающиеся 
в технических вузах, читающие на досуге Маркузе 
и Лао‑Цзы, выпивающие одну бутылку портвейна 
на десятерых в «парадном Гребня» – олицетворение 
питерского рока 1980‑х, по‑моему. Мне кажется, 
если бы вы увлеклись впервые роком в 1990‑е годы, 
то пропагандировать бы его не стали…
– Просто в начале 1990-х годов я закончил свою миссию, 
которую сам же себе и выбрал. Миссию рок-дилетанта. 
Это случилось с выходом книги «Путешествие рок-
дилетанта» и совпало со знаковыми смертями Виктора Цоя 
и Майка Науменко. Они закрыли ту эпоху, началась другая, 
мне уже не так любопытная. Вписываться в систему шоу-
бизнеса со своим опытом и, главное, с представлением 
о назначении искусства было как-то не с руки. А публика 
изменилась, да. Эволюционировала в сторону толпы.
– Вы понимали, что Ленинградский рок‑клуб создан КГБ 
СССР с целью изучения (как минимум) сферы, в которой 
развивалась современная молодежная музыка? Что 
давало вам это понимание или непонимание тогда?
– Изучали они плохо. Ни разу не поговорили со мной, 
например (улыбается). Но я понимал, что ко всему идеоло-
гическому – печати, литературе, музыке – Комитет имел 
отношение… А раз так, то создание рок-клуба было раз-
умным с точки зрения КГБ. Но главное все же в том, что 
появление рок-клуба было делом насущным с точки зрения 
самих музыкантов. И самодеятельная попытка по его соз-
данию была даже предпринята несколькими годами ранее, 
но организационной поддержки она тогда не получила.
– Какова главная причина того, что нынешняя наша 
рок‑сцена не так интересна, как в 1980‑е?
– Из русской рок-музыки практически исчезла социальная 
составляющая. И я совсем не имею в виду протестные песни. 
Но где сегодня такие произведения, например, как на аль-
боме «Разлука» «Наутилуса», – «Ален Делон не пьет одеко-
лон…» и другие? Рок должен будоражить, а не успокаивать.
– «Мы молчали, как цуцики, пока шла торговля всем, 
что только можно продать, включая наших детей», – 
пел Борис Гребенщиков про 1970–1980‑е. А про нынеш‑
нее время можно сказать то же самое? Сегодня куда 
в большей степени идет «торговля всем». Что вы дума‑
ете о современном конформизме и нонконформизме?
– Я не люблю нонконформистов так же, как и конформи-
стов. И те и другие в значительной мере соотносят свою 
деятельность и поведение с властью, с режимом. Одни 
его критикуют и борются, другие поддерживают и гре-
ются возле. А этой соотносительности лучше всего избегать 

 Рок-группа «Наутилус 
Помпилиус»,  1988 г.

 Лидер рок-группы 
«Кино» Виктор Цой, 1986 г.
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вовсе. То есть вести себя так, будто бы власти не существует. 
Тем более что идеальной власти не бывает вообще, а частая 
смена режимов отрицательно сказывается на здоровье. 
Другое дело, что не соотносить себя с режимом получается 
не всегда.
– В 1989‑м, допустим, году могли бы вы себе предста‑
вить, что тот же Гребенщиков будет ездить на встречи 
с высокопоставленными кремлевскими чиновниками 
и вообще – демонстрировать полную лояльность?
– Ну, насчет Бори это можно было представить, потому что 
он всегда пытался жить, не соотносясь с властью. И к Пре-
зиденту он пошел, потому что ему было интересно, только 
и всего. И это правильная позиция. В конце концов, все 
мы просто люди и нам нужно общаться, невзирая на наше 
положение, симпатии и антипатии.
– Вы много общались в свое время с Кинчевым, 
Рикошетом другими рокерами… Вам не было сложно 
с ними в том плане, что вы не так много – наверное – 
пили, как они, не употребляли наркотиков, вообще 
не вели «отвязный» рок‑н‑ролльный образ жизни?
– Легенды об «отвязном» образе жизни музыкантов созда-
вались самими музыкантами и поддерживались фанатами. 
Самым большим впечатлением от знакомства с этой средой 
было то, что рок-музыканты в целом – такие же обыкновен-
ные люди, как и все мы. Со своими житейскими пробле-
мами, родителями, женами и детьми. И далеко не все они 
употребляли наркотики, баловались иногда. Я тоже пару раз 
попробовал курнуть, чтобы испытать ощущения. Ничего 
интересного не испытал, продолжал пить вино и водку. 
И тоже не так много, как принято думать.

В поисках литературных шедевров
– Говорят, нынче молодежь перестала читать если не 
вообще, то уж серьезную литературу – точно. Так ли 
это на самом деле? И раньше, в 1980‑е, например, 
Юлиан Семенов пользовался, куда большим успехом, 
чем Джеймс Джойс. Действительно ли такая уж боль‑
шая разница между нынешним двадцатилетним чита‑
телем из Петербурга и его ровесником‑ленинградцем 
в 1986 году?
– Я не знаю нынешнюю молодежь, точнее, знаю очень выбо-
рочно. Читать меньше стали все. Я тоже стал читать меньше. 
И потом, дело не в количестве прочитанного, а в качестве. 
Всё, что нужно получить читателю от литературы, основные 
жизненные принципы, так сказать, содержатся в произве-
дениях, написанных давным-давно. Их не так уж много. 
Остальное – это сведения текущего момента. Новые сведе-
ния от Пелевина, от Быкова, от Житинского – от кого угодно. 
Они могут быть любопытны, блестящи, талантливы, но это – 
сведения. Без них можно и обойтись. А без Пушкина, 
Толстого, Достоевского обойтись нельзя.

А вот что касается качества – тут дело плохо. Издается 
невероятное количество макулатуры. В принципе – бог 

с нею, пусть издается. Но найти в этом море жемчужину 
непросто. Читатель теряет ориентировку и не знает, что 
читать. И отворачивается от всего. Раньше все мы знали, 
что надо читать. Это то, что ругали в центральной прессе.
– В книжных магазинах сегодня довольно много книг, 
про которые можно сказать, что это – порнолитература. 
Как вы считаете, грозит ли ад этим писателям, а также 
их издателям и распространителям?
– В аду предстоит гореть многим. Слишком многим. Даже 
не знаю, хватит ли там места. Но это не повод, чтобы 
запрещать. Пусть горят.
– Вы верите в Бога?
– Ну, а как вы думаете? Разве может разумный человек допу-
стить, чтобы всё, что нас окружает, да и мы сами, случилось 
«само собой»? Смешно даже. Сам собой даже грипп 
не возникает.
– Какое у вас отношение к религии?
– Кому-то она нужна. Зачем-то их много. Но Бог об этом тоже 
знает.
– Почему писать о ком‑то хорошее сложнее (так, чтобы 
это еще и читателю было интересно), чем о нем же пло‑
хое? Почему современная тенденция – не «говорить 
друг другу комплименты» (слова из песни Булата Окуд‑
жавы, написанной в 1975 году)? В чем корни этой моды 
на злословие в литературе да и вообще в жизни?
– Если говорить о литературе, то причина здесь та же, что 
указана Львом Толстым в первой фразе романа «Анна Каре-
нина»: «Все счастливые семьи похожи друг на друга, каж-
дая несчастливая семья несчастлива по-своему». Перенося 
это на персонажей, мы получим утверждение: «Все хорошие 
люди похожи друг на друга, каждый негодяй по-своему мер-
зок». И это в первом приближении верно. Даже сугубо поло-
жительного персонажа проще описать с помощью мелких 
«неправильностей» его характера и поведения.

Что касается повышенной злобности, нетерпимости, 
злословия в наше время, то это, на мой взгляд, вызвано 
отсутствием общественного идеала. Такое впечатление, что 
нас надули, но не всех; какое-то количество народу, очень 
небольшое, на этом нажилось, и это порождает раздражение 
и злобу, которые срывают на ком попало.
– Вы как издатель периодически открываете читающей 
публике новых авторов. Могут ли сегодня появиться 
писатели, без которых, как без Пушкина, Толстого, 
Достоевского, не обойтись?
– Пушкина и других гениев нет и не будет в обозримом буду-
щем совсем не потому, что перестали рождаться таланты. 
Бог по-прежнему выпускает их в мир в достаточном количе-
стве. Но талант развивается в гения только в определенных 
исторических условиях. Сейчас я их не вижу. Литература 
перестала играть принадлежавшую ей ранее роль «учителя 
жизни». Либо развлечение, либо «игра в бисер». А «глаголом 
жечь сердца людей» она уже не может, потому что нет тех 
сердец. Мы их не воспитали. Эпоха их не воспитала, потому 
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что воспитываем успешных менеджеров, а не граждан. 
Поэтому найти нового Достоевского не мечтаю.
– Как обстоят дела с распространением книг, выпускае‑
мых вашим издательством «Геликон Плюс»?
– Ограниченные тиражные возможности и падение продаж 
бумажных книг заставляют искать другие пути. В част-
ности, издание литературных произведений для после-
дующего прочтения их на электронных книгах. Всё более 
привычным делом становится покупка в Интернете. Мы 
собираемся вовсе перестать торговать через сети распростра-
нения бумажных книг, ограничившись нашим интернет-
магазином, а книги выпускать издательским методом Book-
on-Demand (книга по требованию), то есть под заказ тиража 
в количестве от одного экземпляра и более. Мы уже сейчас 
так делаем. Кому нужно, тот купит. Все другие способы мы 
уже испробовали, они оказались для нас неэффективны. 
Рынок бумажных книг заставляет искать коммерчески 
тиражных авторов. А мы этого не хотим.

Новое русское кино
– Советский кинематограф, к которому вы в качестве 
сценариста неоднократно прикладывали руку, несмо‑
тря на разное, но всегда достаточно высокое качество 
картин, говорил о смысле человеческого бытия, 
о моральном выборе. Куда что подевалось? Неужели 
эти вечные вопросы почти перестали интересовать 
соотечественников?
– Они перестали интересовать даже не творцов – сценари-
стов и режиссеров, а продюсеров. Ибо идеал продюсера – 
прибыль. Продюсер понимает, что по большому счету со вре-
мен Древнего Рима ничего не изменилось. Толпа требует 

хлеба и зрелищ. И продюсер обеспечивает зрелище. Диктат 
толпы (то есть денег) в искусстве – явление страшное. Голли-
вуд научился как-то удовлетворять и волков, и овец, создав 
свой глянцевый стиль, где добро непременно побеждает зло 
и всё кончается по-доброму. Русское же кино пока разбилось 
на две ветви – «фестивальную» артхаусную, где моральные 
проблемы и нравственные уроки никогда не преподносятся 
впрямую, это как-то стыдно, а не впрямую их иногда и не 
разглядишь, и развлекательно-зрелищную, рассчитанную 
на низкие вкусы, где уровень сценариев, режиссуры, актер-
ской игры – просто ужасающий. И море пошлости, конечно. 
Таким наши продюсеры представляют зрителя. То есть, 
толпу. Но поднять толпу до уровня зрителя – такой задачи 
они себе не ставят.
– Смотришь ваши фильмы и понимаешь в какой‑то 
момент: эти люди – в кадре и за кадром, создатели, зри‑
тели – еще не представляли себе, что их ждет. Вы лично 
довольны результатами горбачевских преобразований?
– Горбачев не сумел или не захотел сохранить руководя-
щую роль партии, значительно обновив КПСС при этом 
и одновременно «отпустив» экономику. Решил не идти 
по «китайскому варианту». Возможно ли это было тогда сде-
лать, сегодня остается только гадать. Но было избрано дру-
гое направление, а дальше уже всё совершалось само собой. 
Если не правит партия – правят деньги. И в той же попу-
лярной музыке, например, сегодня тоже правят деньги 
и толпа. Или толпа и деньги. И слушатели, и продюсеры, 
и сами артисты твердо уверены, что с помощью денег и свя-
зей можно раскрутить любую пустышку, и эта уверенность 
вполне обоснованна.

Беседу вел Владислав Корнейчук

Пушкина и других •	
гениев нет и не будет 
в обозримом буду-
щем совсем не по-
тому, что перестали 
рождаться таланты. 
Бог по-прежнему вы-
пускает их в мир в до-
статочном количестве. 
Но талант развивается 
в гения только в опре-
деленных историче-
ских условиях. Сейчас 
я их не вижу. Литера-
тура перестала играть 
принадлежавшую ей 
ранее роль «учителя 
жизни»
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Заимка газовика
– Андрей Владимирович, вы каждый год во время 
отпуска путешествуете по тайге, причем базируетесь 
в одном и том же месте. Почему именно там?
– Место, куда мы ездим, находится в Свердловской области 
и замечательно тем, что, во-первых, там очень красиво; 
во-вторых, осенью там практически никогда не бывает 
людей; в-третьих, там много глухарей и вообще непуганого 
зверья. Кстати, там полно бывших сталинских лагерей. 
Заходим и туда посмотреть. Мой друг, с которым я езжу 
в тайгу, какие-то таблички, наручники оттуда привез.

От места, где мы оставляем автомобиль и пересажива-
емся в моторку, до заимки примерно 250 км. В прошлом 
году мы зашли достаточно далеко еще и в глубь Ханты-
Мансийского автономного округа: от нашей избы (заимки) 
«на моторе» (пешком по тайге не пройдешь – там везде 
болота) мы поднимались еще километров на триста вверх 
по течению. Периодически по ходу движения причаливали 
к берегу, отходили побродить по тайге на расстояние 
до пятнадцати примерно километров.
– А где вы там в этих глухих местах заправляетесь?
– Приходиться везти с собой 500–600 л бензина. Мы 
на нашей лодке себя чувствуем так, будто это нефтеналивная 
баржа.
– Природа меняется по ходу движения?
– Знаете, каждые 100 км видные резкие перемены. Сначала 
кедр полностью уходит, остается одна сосна. Постепенно 

Таежный 
роман

Замначальника производственно-
диспетчерской службы 
газоперерабатывающего завода 
ООО «Газпром добыча Оренбург» 
Андрей Казаков от городской суеты 
прячется в тайге

• увлечение
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деревья в хвойном лесу становятся заметно меньше. 
В максимально удаленной точке нашего путешествия 
видели уже природу тундрового типа – там даже карликовая 
береза встречается.
– Кого‑то из коллег заразили своим увлечением?
– Да! Сначала ходил один. Потом с другом. Этой осенью 
втроем пойдем, к нам еще один товарищ присоединяется.

Медвежий угол
– А почему эти места до сих пор пустынны?
– В течение последних двух десятилетий там умерли прак-
тически все деревни: работы нет. Ведь лес валить почти 
совсем перестали. И потом, раньше этот край почему был 
достаточно развит? До второй половины пятидесятых 
годов там существовали лагеря. Обычно люди в тех краях 
либо обслуживали эти учреждения, либо занимались спла-
вом леса по местным речкам, в том числе и по Черной, так 
называемым молевым сплавом (бревна плывут вниз по тече-
нию реки не связанными между собой. – Ред.). При впадении 
в судоходную Тавду бревна уже связывали в плоты и транс-
портировали в таком виде дальше. Сейчас этот промысел 
потихоньку восстанавливается, но пока в тех краях народу 
все равно очень мало.

Другая причина – проникнуть в те места непросто: туда 
очень тяжело подниматься «на моторе». Ширина Черной 
в среднем метров десять. Но она, как все таежные речки, 
глубокая: омуты до 5 –6 м попадаются. Тавда же, в которую 

Лодку, бывает, приходится пять, •	
а то и все 10 км на себе по берегу 
тащить. Делаем как: разгружаем 
ее, относим наши 50-литровые 
канистры с бензином метров 
на 100 вперед, снимаем и отта-
скиваем туда же лодочный мотор 
и всё, что у нас есть с собой. 
Следом волочем по берегу лодку
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Черная впадает, – судоходка, намного шире. 90 км по Тавде 
мы проходим за 3–4 часа, а вот остальные примерно 160 км 
по Черной однажды поднимались неделю. Тогда мой друг 
Олег Викторович Колодин первый раз со мной пошел – поху-
дел в результате на 12 кг, о чем сейчас вспоминает с улыбкой 
и гордостью.

Дело в том, что там, на Черной, масса завалов. Когда лес 
сплавляли, он, естественно, частично тонул. В сталинские 
времена завалы заставляли чистить зеков. Потом, видимо, 
лес сплавлять перестали не сразу, а реку чистить прекратили. 
Никто вверх по течению Черной сегодня не ходит, вот и не 
расчищает ее русло никто. Эти завалы из недосплавленного 
леса нам нужно каждый раз преодолевать. Лодку, бывает, 
приходится пять, а то и все десять километров на себе 
по берегу тащить. Делаем как: разгружаем ее, относим наши 
50-литровые канистры с бензином метров на 100 вперед, 
снимаем и оттаскиваем туда же лодочный мотор и всё, что 
у нас есть с собой. Следом волочем по берегу лодку.

И еще одна причина отсутствия там людей – мы слиш-
ком все стали городские. Большинству сегодня тяжело сми-
риться с тем, что на протяжении нескольких недель у них 
не будет теплого туалета, душа…

Риск – благородное дело
– Такое путешествие – это ведь довольно рискованное 
предприятие…
– Риск, безусловно, есть. Заключается он прежде всего в том, 
что, если что-то серьезное с тобой там случается, выбраться 
нереально. Одному, по крайней мере. Тайга есть тайга: кто 
ходил, тот знает. Болото куда ни кинь, кочки, завалы. Ногу 
сломать несложно. Ну и кричи караул тогда! А вдвоем, 
кстати, еще найтись надо. Мы с другом в тайге расходимся 
километров на пятнадцать порой. Тот, кто зовет на помощь, 
будет постреливать, конечно, чтобы найтись, но и в этом 
случае в тайге отыскать человека непросто.

У меня как-то палец загноился очень сильно, надо было 
удалить, скажем так, инородное тело. Пришлось резать 
самому! Потому что спускаться до ближайшей деревни – 

двое суток. Не дай бог гангрену получить, палец отни-
мать бы пришлось. 100 г обезболивающего спирта внутрь, 
50 его же – снаружи на дезинфекцию, и провел всю «опера-
цию» сам. Какой еще риск? Там очень много зверья. Медведь 
невероятно крупный, его средний вес – 500 кг. Одним уда-
ром лосю хребет перебивает. Росомах очень много.

Службы спасения какой-то, которая нам могла бы в слу-
чае необходимости оказать помощь, нет. Связи тоже нет. 
Но, собственно, мы и бежим от связи! Мой друг – бизнесмен, 
я – руководитель на заводе. У обоих переизбыток общения. 
Хочется отдохнуть в лесу, вот мы туда и бежим. Да и не рабо-
тает в тех краях мобильная связь. Разве что брать туда спут-
никовый телефон. Но, во-первых, это дорогое удовольствие. 
Во-вторых, да зачем он нужен – хочется нервы пощекотать!
– А почему бы не взять туда с собой рации, между собой 
переговариваться?
– У них радиус действия до 5 км, мы расходимся дальше. 
А там еще и болота, лес экранирует… Пробовали раз, брали 
рации, пользы от них никакой.

Цель путешествия
– Основное ваше время в тайге на что уходит?
– На добычу пропитания. Надо найти дичь, застрелить, 
освежевать, приготовить. Если запасы еды сделаны 
достаточно большие, то можно просто ходить по тайге.

Между двумя болотами попадаются такие места – их гри-
вами называют, – где сухо и заросли кедрача (кедры метров 
по 25, в два обхвата, возраст больше 100 лет). И там, под 
этими кедрами, комаров мало, запах шикарный… Просто 
сидишь на этой гриве, воздухом дышишь – красота! Такое 
вот общение с природой, как сейчас модно говорить.
– Такого воздуха, как там, нет ни в вашем Оренбурге, 
ни в нашей Москве тем более…
– Да! Когда выходим из леса и заводим автомобиль, голова 
начинает кружиться от запаха выхлопных газов. Первое 
время к нашему обычному воздуху приходится заново 
привыкать.

Беседу вел Владислав Корнейчук

В тайге очень много зверья. •	
Медведь невероятно крупный, его 
средний вес – 500 кг. Одним ударом 
лосю хребет перебивает. Росомах 
очень много 
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